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 ■С Новым годом и Рождеством!
Уважаемые строители, архитекторы и проекти-

ровщики! Дорогие заказчики, коллеги, друзья! От 

души поздравляем вас с наступающим Новым го-

дом и Рождеством! Пусть для всех нас он станет го-

дом стабильности и согласия, плодотворной и со-

зидательной работы, годом семейного благополу-

чия, профессиональных достижений и сбывшихся 

надежд. 

Строительство – это основа благополучия и процве-
тания любого края. Социально-экономическое развитие 
региона, как и всей страны, в значительной степени зави-
сит от успешной и стабильной работы строительной от-
расли, от нашей активности и желания работать еще луч-
ше, еще эффективнее. 

Профессиональные строители, архитекторы, проекти-
ровщики, работники на стройплощадках, прорабы и инже-
неры, коллеги отрасли саморегулирования и еще многие 
наши друзья, – вы занимаетесь благородным делом, соз-
даете кров и уют нашего жилья, воплощаете самые слож-
ные проекты на просторах Севера, преумножая богатство 
нашего наследия. 

От всего сердца желаем, чтобы в новом 2016 году вам 
сопутствовала удача, сбывались все самые сокровенные 
мечты, а в каждой семье царили гармония и взаимопони-
мание! Желаем, чтобы с боем курантов счастье вошло в 
вашу жизнь и никогда ее не покидало! Крепкого вам здо-
ровья, благополучия и праздничного настроения!

СРО «Союз профессиональных строителей»

СРО «Союз проектировщиков»

ПоздравлениеШтиль перемен
Выборы губернатора и главы Архангельска, 
громкие уголовные дела Елены Кудряшовой 
и Михаила Гмырина, крупные стройки и другие 
значимые события — в предновогоднем спецпроекте 
«Календарь «БК»: 2015 год — события и лица» 
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Интересы: Крупный инвестор отказался от спорного лесфондаАкценты

В августе этого года министер-
ство природных ресурсов и ЛПК Ар-
хангельской области утвердило про-
тиворечивый инвестиционный проект 
УЛК, который подразумевал исполь-
зование не только свободных участ-
ков леса, но и находящихся в аренде 
у третьих лиц. Малый и средний биз-
нес вместе с главами нескольких рай-
онов заявили о том, что свободного 
лесфонда и так мало, а когда он от-
дается фактически в одни руки, пер-
спективы и вовсе становятся туман-
ными – выживание предприятий под 
вопросом.

На базе профильного министер-
ства правительства была создана дис-
куссионная площадка, на которой все 
стороны обсудили проблему и все-таки 
нашли мирное решение: проигравших 
в этой истории, похоже, нет. УЛК боль-
ше не претендует на спорные участки, 
зато получит взамен новые.

«Распоряжение министерства от 
20 августа 2015 года наделало много 
шума. Согласен, при его подготовке 
имели место некоторые упущения. Я 
не хочу, чтобы из-за нашего инвести-
ционного проекта пострадали добро-
совестные предприниматели, которые 
приносят реальную пользу своим тер-
риториям. Но с теми, кто не занимает-
ся переработкой, а просто перепрода-
ет лес, по моему убеждению, необхо-
димо разрывать договоры аренды. Мы 
готовы уступить любой лесфонд при 
условии его замены. И этим я бы хо-
тел поставить точку в наших разногла-
сиях», – отметил на очередном «лес-
ном» совещании в правительстве об-
ласти, прошедшем 22 декабря, гене-

ральный директор группы компа-

ний «УЛК» Владимир БУТОРИН.

Кроме того, в конце года для мало-
го и среднего бизнеса в ЛПК произо-
шло еще одно важное и долгожданное 
событие: с 16 декабря вступила в силу 
методика расчета коэффициента для 
определения расходов на мероприятия 
по охране, защите и воспроизводству 
лесов, необходимая для проведения 
аукционов по краткосрочной аренде 
участков. Для законопослушных биз-
несменов отведено 480 тысяч кубо-
метров лесного фонда: не так много, 
если «поделить» на всех предприни-
мателей региона, но всё же приятное 
дополнение.

«Придется поторопиться, чтобы 
уже в январе 2016 года лесопользова-
тели смогли приступить к работе с уче-
том новой методики. Расчет коэффи-
циента будет производиться ежегод-
но, он дифференцирован по районам 
– от южных к северным – и по спосо-
бам рубки. Мы продолжаем обсужде-
ние ставок. С 25 декабря начинается 
официальная публикация лотов, чтобы 
первый аукцион прошел 19 января», – 
отметил министр природных ресур-

сов и ЛПК Архангельской области 

Константин ДОРОНИН.

Это текущая информация, и уже в 
2016 году ставки будут пересмотрены: 
предположительно, вырастут на 5%. На 
20 января назначена «итоговая» встре-
ча власти с лесным бизнесом. К этой 
дате должны быть приняты окончатель-
ные условия, на которых будут прово-
диться аукционы, а также достигну-
ты финальные договоренности о том, 
какие именно участки УЛК уступает в 
пользу районов и предпринимателей, 
а какие получает взамен.

«Крупный инвестиционный проект, 
безусловно, должен поддерживаться 

правительством, потому что это во-
прос имиджа Архангельской обла-
сти как лесопромышленного региона. 
Есть ряд участков, которые нужно бу-
дет «компенсировать» УЛК. В ближай-
шее время мы произведем замеще-
ние: речь идет менее чем о 5% от об-
щего объема ресурсов, включенных в 
инвестпроект. Сырьевая база для это-
го есть», – рассказал «БК» председа-

тель Правительства Архангельской 

области Алексей АЛСУФЬЕВ.

Однако после выступления Влади-
мира Буторина, касавшегося планов 
его группы компаний, впору задумать-
ся о подготовке сырьевой базы для но-
вых инвестиционных проектов. В УЛК 
входят четыре предприятия: «Устьян-
ская лесопромышленная компания», 
«Устьянский лесопромышленный ком-
плекс», «Устьянский лесоперерабаты-
вающий комбинат» и «Устьянская теп-
лоэнергетическая компания», на кото-
рых трудятся 1500 человек. 

«Устьянская лесопромышленная 
компания» заготавливает 1 млн кубо-
метров древесины в год. В 2016 году 
предприятие собирается обновить 
парк лесозаготовительной техники, 
вложив в это дело 1 млрд рублей, а так-
же увеличить объем заготовки с 2017-
го в два раза. При таких темпах работы 
выделенных УЛК в августе этого года 1 
млн 827 тысяч кубометров под реали-
зацию приоритетного инвестиционно-
го проекта хватит ненадолго.

«Всего за последние пять лет во все 
предприятия группы компаний было 
инвестировано более 5 млрд руб лей, 
до 2020 года будет вложено еще бо-
лее 12 млрд. Сегодня мы располага-
ем всем, чтобы завершить реализа-
цию любых проектов. Единственное, 
что нам необходимо – лесные ресур-
сы», – добавил Владимир Буторин.

«Забирайте и пилите»

На протяжении нескольких 
последних месяцев 2015 
года активно обсуждалось 
выделение Устьянской 
лесопромышленной компании 
(УЛК) почти 2 млн кубометров 
лесфонда, из-за чего малый и 
средний бизнес ЛПК региона 
рисковал остаться без сырья. 
А закончилось всё тем, что 
гендиректор УЛК Владимир 
БУТОРИН отказался от 
спорных участков и рассказал 
в правительстве области
о планах компании до 2020 
года, после чего остался 
открытым только один вопрос: 
хватит ли леса самой УЛК?

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

 ■Федерацию профсоюзов 
возглавила Алла Собашникова

В Архангельске 21 декабря завершилась очеред-

ная отчетно-выборная конференция Федерации проф-

союзов Архангельской области, на которой большин-

ством голосов новым профсоюзным лидером регио-

на была выбрана Алла САФОНОВА (СОБАШНИКОВА).

Как ранее сообщал «БК», бывший председатель регио-
нальной федерации профсоюзов Александр САВКИН был 
арестован в апреле, сейчас он находится под стражей и об-
виняется в мошенничестве, двух эпизодах коммерческого 
подкупа, сопряженного с вымогательством, злоупотреб-
лении полномочиями и легализации денежных средств, 
приобретенных в результате совершения преступления.

С того времени и до отчетно-выборной конференции 
ФПАО федерацией руководили заместитель председателя 
Алла Сафонова и секретарь Ольга Пермиловская.

 ■С Елены Кудряшовой 
сняты все обвинения

Дело в отношении экс-ректора Северного Арктиче-

ского федерального университета Елены КУДРЯШО-

ВОЙ закрыто за отсутствием состава преступления. 

Ей также отменена мера пресечения в виде подписки 

о невыезде и мера процессуального принуждения – 

временное отстранение от должности.

Уголовное дело Елены Кудряшовой, напомним, было пе-
редано следственными органами Архангельской области в 
следственное управление по Санкт-Петербургу.

Возбуждено оно было в марте 2015 года на основании 
материалов оперативно-розыскной деятельности, пред-
ставленных РУ ФСБ России. В ее действиях усматривали 
признаки злоупотребления должностными полномочиями. 
Согласно материалам следствия, при строительстве биб-
лиотеки вуза она заключила договор с некомпетентной мо-
сковской фирмой, в результате чего САФУ был причинен 
ущерб на сумму семь миллионов рублей.

22 декабря после очередного заседания Совета дирек-
торов университетов и колледжей стало известно, что Еле-
на Кудряшова вернулась на пост советника ректора САФУ.

 ■Цифры года по версии 
областного правительства

По итогам 2015 года Правительство Архангельской 

области выделило основные цифровые показатели эф-

фективности своей работы за двенадцать месяцев: коли-

чество построенных детских садов, школ, больниц и т. д.

Итак, построено 45 домов для расселения аварийно-
го жилфонда, отремонтирован 91 дом по программе капре-
монта, открыты две школы и восемь детских садов, введено в 
строй 25 спортивных сооружений; построены и отремонтиро-
ваны 24 котельные, 25 крестьянских фермерских хозяйств по-
лучили гранты на создание и развитие, открыты четыре новых 
авиационных маршрута, в 3,5 раза выросли налоговые отчис-
ления в бюджет области с добычи алмазов, 1,5 млн кубоме-
тров пиломатериалов произвели предприятия ЛПК региона.
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Резонанс: Депутат городской Думы убил на охоте брата

Прогнозы: Чего ждать малому и среднему бизнесу в 2016 году? Накануне

Как уточнила «БК» старший по-
мощник руководителя СУ СК Рос-
сии по Архангельской области и Не-
нецкому автономному округу Свет-
лана ТАРНАЕВА, трагедия произо-
шла в воскресенье днем в лесу на 
границе Пинежского и Холмогор-
ского районов. 

«Во время коллективной охоты 
Сергей Красильников в условиях 
неясной видимости произвел три 
выстрела со значительного рассто-
яния по неясно видимой цели, пола-
гая, что в данном месте находится 
лось. По случайности одна из пуль 
попала в его брата Андрея Красиль-
никова – главного врача Архангель-

ского клинического онкологическо-
го диспансера. От полученного ра-
нения он скончался на месте проис-
шествия», – пояснила Светлана Тар-
наева. Уголовное дело возбуждено 
по статье 109 УК РФ «Причинение 
смерти по неосторожности».

Сергею Красильникову 49 лет, 
Андрею Красильникову было 52 
года. 

«Медицинское сообщество Ар-
хангельской области понесло не-
восполнимую утрату. – говорится, в 
частности, в соболезновании губер-
натора и Правительства Архангель-
ской области. – Ушел из жизни яр-
кий человек и талантливый руково-

дитель, профессор, настоящий па-
триот родного края. Свыше 13 лет 
Андрей Валентинович руководил 
областным онкологическим дис-
пансером, успешно сочетая управ-
ленческую работу с оперативной ги-
некологией и консультативным при-
емом больных. Внес большой вклад 
в развитие онкологической помощи 
населению региона».

Мера пресечения в отношении 
Сергея Красильникова не избрана. 
По неофициальной информации от 
следственных органов, велика ве-
роятность, что уголовное дело бу-
дет прекращено в связи с прими-
рением сторон.

Трагедия в семье врачей
Страшная трагедия 
произошла 20 декабря 
в Холмогорском 
районе: депутат 
Архангельской 
городской Думы, 
главный врач 
Первой городской 
клинической больницы 
скорой медицинской 
помощи Сергей 
КРАСИЛЬНИКОВ 
на охоте случайно 
застрелил родного 
брата Андрея – 
главврача областного 
онкодиспансера 
(на снимке). 

По итогам 2014 года в Архангель-
ской области зарегистрировано 44 334 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, это 30 054 ИП, 12 698 
микропредприятий, 1492 малых пред-
приятий и 90 средних. В сравнении с 
2013-м спад наблюдается по каждой 
из позиций. С января по октябрь этого 
года число ИП уменьшилось пример-
но на сотню, то есть, по общим мер-
кам, почти не изменилось. Количество 
ИП даже по данным налоговой нельзя 
считать цифрой, отражающей реаль-
ное количество индивидуальных пред-
принимателей: сейчас в целях эконо-
мии в их стан всё активнее переводят 
простых сотрудников.

Без учета этой категории, действу-
ющих предпринимателей примерно 
вдвое меньше, считает председатель 

Архангельского регионального от-

деления «ОПОРЫ РОССИИ» Сергей 

АНТУФЬЕВ. Он уверен, что количество 
ИП в регионе держится на отметке 30 
тысяч еще в значительной степени бла-
годаря областной программе поддерж-
ки малого и среднего бизнеса, в кото-
рую вкладывается много денег.

«Дна в падении экономики мы еще 
не достигли. Нагрузка на малый биз-
нес продолжает расти. Только в этом 
году: введена ЕГАИС – автоматизиро-
ванная система, предназначенная для 
государственного контроля за объе-

мом производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции, к чему никто не 
был готов; в разы повышена кадастро-
вая стоимость земли; появился «Пла-
тон», за который в итоге платят не толь-
ко дальнобойщики и бизнесмены, но 
и все конечные потребители, а в буду-
щем, я уверен, платным проезд по фе-
деральным дорогам станет и для всех 
остальных видов транспорта, вклю-
чая мотоциклы; и последнее – сборы 
на капремонт. Как ни называй, все это 
скрытые налоги. В Архангельской об-
ласти только 2,5% молодых людей хо-
тели бы идти в бизнес, при статисти-
ческой погрешности – 3%», – расска-
зал «БК» Сергей Антуфьев.

Стабилизация количества ИП и 
субъектов малого и среднего бизне-
са в таких условиях говорит о том, что 
в 2015 году для бизнеса создавались 
не только отрицательные условия. На-
пример, в Архангельской области был 
принят закон, который предоставля-
ет вновь открывшимся ИП «налоговые 
каникулы» на два года по ряду видов 
деятельности. По мнению уполномо-

ченного по правам предпринимате-

лей при губернаторе Архангельской 

области Николая ЕВМЕНОВА, так-
же было ослаблено административное 
давление: снижение контрольных ме-
роприятий в отношении МСБ вызвано 
созданием единого реестра проверок.

«Мы за то, чтобы система проверок 
носила только упреждающий харак-
тер. К сожалению, встречаются и такие 
моменты: например, детская клиника 
приобрела современные весы, чтобы 
взвешивать младенцев, но этой кон-
кретной модели не было в подзакон-
ном акте, который был составлен на 
уровне Правительства РФ. Пришли с 
проверкой из Росстандарта, на глав-
врача наложили штраф. Но ведь не 
главврач виноват в том, что весов не 
было в реестре, просто список не был 

своевременно актуализирован», – от-
метил Николай Евменов.

Бизнес-омбудсмен рассказал «БК» 
о планах запустить в следующем году 
проект под названием «Власть – биз-
нес. Развиваем регион через диалог»: 
это дискуссионная площадка для об-
щения представителей бизнеса с орга-
нами власти в формате прямого нека-
бинетного общения. Но и при всех ме-
рах поддержки хорошим результатом 
в 2016 году будет просто сохранить по-
казатели 2015-го.

«Я реалист. Если мы увидим, что 
количество ИП на уровне 30 тысяч со-
хранится, это будет уже хороший ре-
зультат для экономики области. Ма-
лый и средний бизнес сегодня толь-
ко по упрощенной системе налого-
обложения дает в бюджет региона два 
млрд рублей. На эти деньги можно по-
строить несколько крупных социаль-
ных объектов», – добавил Николай Ев-
менов.

Если региональный бизнес сможет 
пережить следующий год не хуже, чем 
2015-й, это и правда можно будет на-
звать успехом. Председатель регио-

нального отделения «Деловой Рос-

сии» Дмитрий ЮРКОВ считает, что в 
2016 году Архангельскую область ждет 
экспансия крупных федеральных тор-
говых сетей, которая повлечет за со-
бой упадок местного бизнеса и пред-
приятий.

«Когда приходят федералы, суще-
ствующий торговый бизнес сокраща-
ется примерно на 15%. Крупным сетям 
не интересны местные товаропроизво-
дители, поэтому они пострадают сле-
дующими. По цепочке начнет сокра-
щаться сельхозпроизводство, напри-
мер мясной и хлебной продукции. По-
том дело дойдет и до среднего бизне-
са, потому что сегодня конкурирует не 
ритейл в своей нише, а производствен-
ные цепочки», – уверен Дмитрий Юр-
ков.

Это удар не только по бизнесу, но 
и по региональному бюджету – с за-
крытием местных предприятий упа-
дут и налоговые сборы. Крупные ком-
пании пока спокойно переживают кри-
зис – у них другие отношения с банка-
ми и гораздо больший запас финансо-
вой прочности.

«А малым и средним предприни-
мателям остается пожелать друг дру-
гу только рассчитаться по долгам, не 
заводить новых и набраться терпе-
ния, чтобы переждать и так уже затя-
нувшееся смутное время», – добавил 
Дмитрий Юрков.

Дна в падении экономики
мы ещё не достигли
Судя по данным 
государственной 
регистрации, количество 
индивидуальных 
предпринимателей и 
субъектов малого и среднего 
бизнеса в Архангельской 
области в течение 2015 
года стабилизировалось 
и держится примерно 
на уровне 2014-го, а 
собираемость налогов даже 
превысила запланированную 
в бюджете. Однако, по 
мнению экспертов в области 
предпринимательства, это 
не значит, что в бизнес-
среде региона все хорошо и 
в 2016-м году стоит ожидать 
улучшений.

Михаил АЛЕКСЕЕВ

журналист

БК

Пресс-релиз

 ■УФАС выявило нарушения закона 
со стороны ОАО «Архэнергосбыт»

Управление Федеральной антимонопольной служ-

бы по Архангельской области рассмотрело разрабо-

танные ОАО «Архангельская сбытовая компания» ти-

повые формы договоров на 2016 год, которые обще-

ство направляет потребителям. 

УФАС пришло к выводу, что формы договоров не соответ-
ствуют действующему законодательству: Основным положе-
ниям функционирования розничных рынков электрической 
энергии, Правилам недискриминационного доступа потре-
бителями услуг по передаче электрической энергии, а также 
нормам ФЗ «Об электроэнергетике».

По закону «потребителями услуг по передаче электри-
ческой энергии являются гарантирующие поставщики, ко-
торые действуют в интересах обслуживаемых ими потре-
бителей», а не «за их счет», как сформулировано в новых 
договорах сбытовой компании.

По мнению УФАС, гарантирующий поставщик не может 
настаивать и предлагать для заключения потребителям но-
вые договоры при действующих ранее заключенных дого-
ворах. В соответствии с законодательством договор энер-
госнабжения с гарантирующим поставщиком считается за-
ключенным на неопределенный срок. Поэтому у потреби-
телей нет необходимости перезаключать его, тем более на 
невыгодных условиях.

Пункты типовых договоров, обязывающие всех поку-
пателей (потребителей) предоставить гарантирующему 
поставщику банковские гарантии, по мнению управления, 
ошибочны. В законодательстве отсутствует норма, пред-
усматривающая такое обязательство. Обеспечительные 
меры распространяются только на «неотключаемых» по-
требителей, причем только тех, кто имеет задолженность.

Антимонопольное ведомство рекомендовало ОАО «Арх-
энергосбыт» привести свои формы договоров в соответ-
ствие законодательству. 

 ■В самом центре Архангельска 
откроется бесплатный каток

Новое спортивное сооружение расположится на 

площади Ленина по соседству с главной елкой горо-

да. Общественный ледовый каток станет совместным 

пилотным проектом Корпорации развития Архангель-

ской области и администрации города. 

Размер ледового поля – 50х60 м: это больше, чем стан-
дартный крытый каток, но меньше, чем катки под открытым 
небом на городских стадионах. Он будет работать с 9:00 
до 21:00 ежедневно на протяжении всего зимнего сезона.

Здесь установят модульные раздевалки и дополнитель-
ное освещение. Заливка поля станет возможной, когда по-
зволит погода: для этого нужны устойчивые отрицательные 
температуры воздуха.

В случае успешной реализации этой идеи такие же кат-
ки появятся в других округах Архангельска.
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От первого лица: Архангельский траловый флот заканчивает 2015 год с прибылью

– Алексей Павлович, вам до-

сталось предприятие с большой 

долговой нагрузкой. Какой пе-

риод стал точкой отсчета – на-

чалом движения вперед?

– Наверное, сентябрь 2014 
года, когда мы полностью закры-
ли ранее взятые АТФ кредиты: с 
тех пор предприятие развива-
лось только за счет собственных 
средств. Почти все, что было на-
мечено на 2015 год, сделано.

Прибыль растет, несмотря на 
то, что в силу объективных причин 
– из-за сокращения квот – несколь-
ко уменьшилась выручка. Сейчас 
в море работают три ПСТ (посоль-
но-свежьевых траулера. – Прим 
ред.). Кроме того, новый собствен-
ник усилил флот АТФ двумя судами 
иностранной постройки: это «Хол-
могоры» и «Марк Любовский». В 
ноябре был спущен на воду пол-
ностью модернизированный «Ка-
питан Горбачев». Планируется до-
оборудование второго моонзунда 
– «Капитана Кравченко». Сумма ин-
вестиций в тралфлот до 2020-го 
составит порядка 7 млрд. Плюсом 
к тому, что 4 млрд в него уже вло-
жено новым собственником (с уче-
том покупки).

– Порт и рыбзавод справля-

ются с нагрузкой? 

– В развитие береговой ин-
фраструктуры тралфлота – рыб-
ный порт АТФ в Маймаксе, рыбза-
вод, базу технического обслужива-
ния (БТО) и наше главное здание на 
Фактории – в 2015 году инвестиро-
вано более 120 млн рублей. 

С холодильниками в порту были 
большие проблемы: не по уму там 
все в свое время установили. Дол-

го их размораживали, проводили 
исследования, готовили проект... 
Сейчас восстановление холодиль-
ных мощностей пошло достаточ-
но быстро. Когда эти работы за-
вершатся, сможем одновременно 
хранить до 6 тысяч тонн продукции. 

Рыбзавод АТФ стал стабильно 
рентабельным, но и сейчас далек 
от пика своих возможностей. Это 
направление мы, безусловно, не 
оставим и будем развивать – при 
более благоприятной конъюнкту-
ре рынка. К сожалению, глобаль-
ный кризис Архангельск и область 
не миновал: спрос на продукцию 
АТФ есть и был всегда, но покупа-
тельная способность населения 
упала. Рыба в холодильнике лежит 
– полторы тысячи тонн: бери – не 
хочу, причем цены совершенно не 
заоблачные. На треску, например, 
даже снижаются. Последние два 
груза с ПСТ мы планировали тоже 
сюда привезти, но просто побоя-
лись, что не продадим. А нам зар-
плату людям платить надо, топли-
во закупать... 

– У правительства области 

нет замечаний по исполнению 

акционерного соглашения?

– Если говорить о поставке 
рыбы в регион, мы свои обязатель-
ства перевыполнили: привезли в 
Архангельск гораздо больше. Мог-
ли и дальше наращивать обороты – 
российский рынок в целом разви-
вался динамично, – но был, повто-
рюсь, риск столкнуться с пробле-
мой затоваривания. В то же вре-
мя в 2016 году мы планируем ак-
тивизировать работу с ритейлом, 
с торговыми сетями: на эти цели в 
рамках инвестиционной политики 
предприятия предусмотрено бо-
лее 6 млн рублей. 

Если речь о налогах, в частно-
сти, о налоге на прибыль – посту-

пления от Архангельского тралово-
го флота в бюджет области в срав-
нении с 2014 годом увеличились 
вдвое. На этот счет я совершенно 
спокоен и даже не очень слежу за 
цифрами. Мне сейчас больше инте-
ресны инвестиционно-капитальные 
вложения – заделы и перспективы. 

– Направления развития от-

расли с позиции государства 

были заданы в октябре – на за-

седании президиума Госсовета. 

Какие выводы вы сделали для 

себя по его итогам?

– Задачи руководством страны 
поставлены, и мы под них полно-
стью ориентируем всю работу фло-
та – другого варианта нет. АТФ – 
«встроенная» часть важной отрас-
ли российской экономики. 

С другой стороны, мы как пред-
ставители отрасли и участники ра-
бочей группы при Росрыболовстве 
по подготовке к Госсовету много-
го из того, что хотелось бы услы-
шать на этом заседании, так и не 
услышали. Придется очень сильно 
напрягаться и в чем-то ломать то, 
что уже с таким трудом выстроено. 

Во-первых, нас фактически 
полностью лишили единого сель-
хозналога, налоговых льгот – в 
частности, льготы по оплате энер-
горесурсов, которая была утверж-
дена на предыдущем заседании 
Госсовета. 

Во-вторых, к сожалению, не 
были услышаны наши обращения 
по поводу чрезмерного давления 
на бизнес со стороны различных 
контролирующих органов. Причем 
речь сейчас не о налоговой инспек-
ции, с ней как раз все понятно – за-
рабатывай и плати, все разложено 
по полочкам. А вот Роспотребнад-
зор, Россельхознадзор и другие… 
Иногда их требования просто ста-
вят в тупик. 

И, конечно, мы очень ждали та-
моженной амнистии (владельцы 
рыбопромысловых судов, постро-
енных или модернизированных на 
зарубежных верфях, обязаны пла-
тить высокие пошлины при заходе 
в российские порты. – Прим. ред.): 
вот прямо немедленного и кон-
кретного поручения, о чем говори-
лось на многочисленных встречах 
рабочей группы, но – увы... 

Зато не раз прозвучало: «вы 
должны», «вы обязаны» ...

Еще два года назад мы хотели 
не только модернизировать эф-
фективные, проверенные суда, ко-
торые могут работать еще долго, 
но и начать строительство нового 
рыболовецкого флота для Архан-
гельска. Но все-таки не решились: 
ситуация в АТФ была тогда слиш-
ком сложной. А сейчас на вторич-
ном рынке все приличные суда за-
кончились, там покупать уже не-
чего, нужно закладывать самим. 

При этом нас обязали строить суда 
только на отечественных предпри-
ятиях... 

– А чем сегодня плохи рос-

сийские верфи?

– Некоторые, слава богу, про-
сто завалены заказами – все ста-
пеля заняты. Другие просто никог-
да не строили судов такого класса. 
Неф тяную платформу, сухогруз или 
любое другое транспортное судно 
– это пожалуйста. А когда мы при-
езжаем со своим проектом, спра-
шивают: «Это что, космический ко-
рабль?». Шучу, конечно, но нам на 
борту нужны, по сути, три фабрики 
– траловый комплекс, рыбфабрика 
и реф: одна ловит, другая перера-
батывает, третья хранит. И все это 
необходимо «вписать» в конструк-
цию судна, совместить с энерго-
установкой – высчитать мощность. 
Наши траулеры очень сильно на-
сыщены с технологической точки 
зрения. Увы, строительство судов 
даже типа нашего «Капитана Гор-
бачева» оказывается не под силу 
специалистам многих ближайших 
верфей. 

Тем не менее мы варианты 
нашли: в Выборге и Калинингра-
де. Планируем в апреле 2016 года 
завершить техпроект, к июню по-
лучить рабочую документацию под 
конкретную верфь и в июле зало-
жить первый киль. А потом еще три 
– с интервалом примерно в два ме-
сяца. К концу 2018-го у компании 
должны появиться четыре новых 
судна. Раньше положение пред-
приятия на рынке требовало очень 
осторожного подхода к инвестици-
ям – сейчас мы решили не растяги-

Алексей ЗАПЛАТИН: «Мы будем строить 
«К концу 2018-го мы планируем построить четыре 
новых судна», – почти буднично отметил генеральный 
директор АО «Архангельский траловый флот» Алексей 
ЗАПЛАТИН, подводя итоги 2015 года в разговоре 
с «Бизнес-классом». И сразу подумалось: а когда в 
последний раз архангельские рыбаки принимали новые 
траулеры? Как долго мы ждали сообщений о том, что 
АТФ без проблем может обеспечить своей продукцией 
региональный рынок? Было бы кому покупать...

Справка «БК»
В 2015 году флот АТФ усилили два судна иностранной по-

стройки: «Холмогоры» и «Марк Любовский». В ноябре был спу-
щен на воду полностью модернизированный «Капитан Горба-
чев». Планируется дооборудование второго моонзунда – «Капи-
тана Кравченко». В 2016 году компания планирует начать стро-
тельство четырех новых современных судов.

Общая сумма инвестиций в тралфлот до 2020-го составит 
порядка 7 млрд рублей: плюсом к тому, что, с учетом покуп-
ки предприятия, 4 млрд рублей в него новый собственник уже 
вложил. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

и. о. главного редактора
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вать удовольствие на несколько лет 
и сделать все быстро.

– Как скоро окупаются такие 

вложения и о каких суммах идет 

речь?

– Срок окупаемости любого 
рыболовецкого судна, в том числе 
иностранной постройки, – 8-10 лет, 
при грамотной эксплуатации – 7-8 
лет. Нового или приобретенного на 
вторичном рынке в хорошем состо-
янии – особой разницы нет. Каж-
дый построенный по готовящему-
ся проекту траулер обойдется в 30-
40 млн долларов. 

 – Значит, опять кредиты?

– Да, и крупные, но ведь и ситу-
ация сегодня совсем другая. Когда 
я пришел на предприятие, в залоге 
у банков не были разве что ручки и 
бумага на столе. У АТФ практиче-
ски не было действительно своего 
имущества. В таких условиях на-
чиналась модернизация «Капита-
на Горбачева»... Сейчас мы имеем 
возможность распоряжаться все-
ми активами: в залоге будет толь-
ко само строящееся судно. 

– В 2018 году будет очеред-

ное распределение квот между 

рыболовецкими компаниями. 

Государство планирует как-то 

поддержать тех, кто строит суда 

на российских верфях? 

– Надеюсь, да. 30-40 тысяч 
тонн квоты мы рассчитываем по-
лучить дополнительно под эти суда 
– это будет большой рывок вперед. 
Правда, сам механизм распреде-
ления квот «под киль» на феде-
ральном уровне пока не дорабо-
тан. Если еще и вопрос о выделе-
нии таких квот на сельдь решится 
положительно, мы тогда и пелаги-
ческий траулер заложим.

– Алексей Павлович, давай-

те вернемся на берег. Насколь-

ко интересны сегодня на рынке 

наша база технического обслу-

живания судов (БТО) и рыбный 

порт АТФ (Маймаксанский гру-

зовой участок)?

– БТО несколько неожиданно 
даже для нас вышла на очень хо-
рошие показатели, спрос высокий. 
У нас сейчас даже маркер резуль-
тативности другой: не число захо-
дов на базу, а количество оказан-
ных в комплексе услуг на одно суд-

но – так вот этот показатель воз-
рос в шесть раз. Есть опыт работы 
с судами иностранной постройки. 
В 2016 году Северо-Западный Ры-
бопромышленный Консорциум (в 
который входит АТФ. – Прим ред.) 
направляет к нам судно для ремон-
та на класс. 

Кроме того, сейчас мы актив-
но продвигаем услуги технического 
менеджмента: призываем те фло-
та, которые планируют у нас ремон-
тироваться регулярно, совместно 
составлять оптимальные графики 
работ. Такие заявки уже поступа-
ют. Когда специалисты знают суд-
но – это очень удобно и для судо-
владельца, и для нас. Можно опти-
мально планировать расходы. 

Ведем переговоры с рыбак-
колхозами. Губернатор решил нас 
окончательно подружить: навер-
ное, это правильно. 

– В середине декабря Мур-

манский рыбный порт был про-

дан небольшой компании «Ку-

пец» по цене чуть более 1 млрд 

рублей за полный пакет акций. 

Повлияет ли эта нашумевшая 

сделка на работу нашего рыб-

ного порта?

– Да, порт продан, и, в отли-
чие от АТФ, без каких-либо обре-
менений. Что с ним будет – пока 
никто не знает. Не исключено и 
было бы здорово, если бы часть 
мурманских рыболовных судов 
переориентировалась на Архан-
гельск. Мне уже звонят коллеги: 
«Чувствуется какая-то неопреде-
ленность. Где выгружаться-то?». 
Я отвечаю: «Идите сюда». Если бу-
дет надо, построим еще один-два 
холодильника.

– Как вписывается Архан-

гельский траловый флот в пла-

ны руководства региона, касаю-

щиеся развития Северного мор-

ского пути?

– Правительство области дей-
ствует на двести пятьдесят процен-
тов в этом направлении. Нынеш-
ний министр АПК и торговли Алек-
сей Коротенков проделал неимо-
верную работу. И мы уже в 2015-м 
были готовы перейти к делу, пред-
ложили хорошие цены. Но помешал 
досадный казус. Судно компании 
«Доброфлот» – первая ласточка – 

уже шло к нам по Севморпути, пря-
мо аж бежало, но дежурный порта 
по рассеянности «завернул» его 
на Мурманск. Сверялся по старым 
картам и сказал, что не хватит глу-
бин... Ерунда полная, но судовла-
дельцу ждать было некогда. 

Теперь придется исправлять 
чужие ошибки. На 2016 год с той 
же компанией «Доброфлот» есть 
предварительная договорен-
ность о выгрузке четырех судов-
«пятитысячников». Если эти планы 
реализуются, получается, 20 ты-
сяч тонн рыбы пройдет через Ар-
хангельск по Северному морско-
му пути: уже будет чем гордиться. 

Однако как сделать более эф-
фективным вне зависимости от 
сезона и внешних факторов Май-
максанский порт – это пока боль-

шой вопрос. С одной стороны, Бе-
лое море рядом, с другой – слиш-
ком накладной оказывается ледо-
вая проводка. Думаем, как макси-
мально развернуть в свою сторону 
грузовые потоки: потенциал есть. 

– И кадровый тоже? Насколь-

ко обоснованны появившиеся в 

декабре сообщения в СМИ о со-

кращениях докеров?

– К сожалению, зимой рыбный 
порт АТФ «съедает» все, что дал в 
мае – ноябре, и становится дотаци-
онным подразделением. Но пред-
приятие – не социальное учреж-
дение. 

Идет нормальный рабочий про-
цесс оптимизации, и не только в 
порту. Мы ликвидировали некото-
рые структуры АТФ, которые про-
сто изжили себя: радиопередаю-
щий центр, сетевязальный цех. Все 
это – не нарушая трудовое законо-
дательство и акционерное согла-
шение.

Что касается кадровой поли-
тики в целом, раньше я букваль-
но искал людей по всей округе, из 
Мурманска привозил... Сейчас на 
береговые подразделения – оче-
редь. Сокращения в экономике 
повсеместно бешеные, а мы при-
нимаем специалистов, в том чис-
ле и на БТО. А вот с плавсоставом 
есть серьезные проблемы. Воз-
растных работников много. Мо-
лодые ребята после той же «рыб-
ки» (Архангельский морской рыбо-
промышленный техникум. – Прим. 
ред.) согласны за 20 тысяч рублей 
в месяц сидеть в офисе или ра-
ботать где угодно – электриками, 
охранниками, а вот за 100 тысяч 
рублей ходить в море – нет. 

Кстати, рейсы теперь короткие, 
меньше трех месяцев: кто первые 
трудности преодолеет, тех потом 
не выгонишь. Год-два, и они уже и 
машину купили, и жильем обзаве-
лись, и женились... Труд в море тя-
желый, а потому он действитель-
но хорошо оплачивается. Как это 
молодежи доказать? Видимо, пока 

судьба предприятия была под во-
просом, прервалась традиция, вы-
пали лет десять... Фактория уже за-
была, почему она так называется. 
Хотя это поправимо, потому что, по 
моим личным впечатлениям, в Ар-
хангельске, в отличие от Мурман-
ска, у людей чувство традиции раз-
вито от рождения. Все вернется на 
круги своя. 

– Есть же помощники: вете-

раны, профсоюз... Хотя с проф-

союзом у вас, похоже, суще-

ствует какое-то недопонимание.

– Ветераны у нас полны энер-
гии, на недавней встрече с ними 
выслушал много интересных мне-
ний и предложений. Мы обсуждали 
создание памятника знаменитому 
рыбацкому капитану к 100-летию 
флота, реконструкцию мемориа-
ла трагически погибшим экипажам 
«Березины» и «Метростроя». При-
ятно, что они отметили: основное 
здание АТФ на Ленинградском про-
спекте приведено в порядок, тер-
ритория благоустроена, принаря-
жена к Новому году. Сотруднича-
ем мы и с администрацией округа. 

Что касается профсоюза, я не 
«за» и не «против» в этой, в общем-
то, навязанной нам дискуссии. Не 
совсем понимаю, чего именно от 
руководства АТФ хотят. Мы не толь-
ко сохранили все те льготы для ра-
ботников, которые были предус-
мотрены трудовыми договорами, 
но и финансирование увеличили 
в разы. На 2016-й также заплани-
рованы два повышения зарплаты 
– как и в предыдущие годы, в ян-
варе и апреле. 

– И если очень коротко: како-

вы главные итоги приватизации 

тралфлота?

– АТФ после приватизации стал 
рентабельным, более гибким и ди-
намичным. Для СЗРК сегодня это 
базовое предприятие, для Архан-
гельска – крупнейший налогопла-
тельщик. Есть много смелых идей. 
Главное, чтобы «правила игры» в 
рыбной отрасли не менялись.

новые суда»

Рыбзавод АТФ стал стабильно рентабельным. Предприятие перевыполнило свои обязательства 

по поставке рыбы в регион, предусмотренные акционерным соглашением с правительством 

области. В 2016 году в рамках инвестиционной политики компании в активизацию работы 

с ритейлом, с торговыми сетями планируется вложить около 6 млн рублей. 

ЦИТАТА

Алексей ЗАПЛАТИН, 
генеральный директор 
АО «Архангельский траловый флот: 

«После приватизации АТФ стал прибыльным, 
более гибким и динамичным. Для СЗРК сегодня 
это базовое предприятие, для Архангельска – 
крупнейший налогоплательщик. Есть много смелых 
идей. Главное, чтобы «правила игры» в рыбной 
отрасли не менялись».

В развитие береговой 

инфраструктуры 

Архангельского тралового 

флота – рыбный порт в 

Маймаксе, рыбзавод, 

базу технического 

обслуживания – в 2015 

году инвестировано более 

120 млн рублей. 
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Подробности
Финансы: Сбербанк предлагает новый кредитный продукт

«Экспресс под залог» – это 
возможность привлечения кре-
дитных ресурсов в сумме до 5 
млн рублей. Новый кредитный 
продукт выдается в рамках тех-
нологии «Кредитная фабрика» и 
позволяет получить кредитные 
средства в короткие сроки. Для 
получения кредита вам потре-
буется минимальный пакет до-
кументов. После его представ-
ления вашу кредитную заявку 
банк рассмотрит в течение трех 
дней1. Большой плюс продукта и 
в том, что вы его можете взять на 
любые цели. Вам нужны оборот-

1 Не учитывая срок предоставле-
ния отчета об оценке рыночной стои-
мости объекта недвижимости со сто-
роны клиента и запроса выписки из 
ЕГРП с сайта Россреестра.

ные средства, деньги на реали-
зацию нового проекта? Восполь-
зовавшись кредитом «Экспресс 
под залог», вы можете решить лю-
бую бизнес-задачу, и вам не по-
требуется подтверждать его це-
левое использование2.

Единственное условие для по-
лучения кредита – наличие зало-
га. В качестве залога вы може-
те использовать оборудование 
или объекты недвижимости, в 
том числе и жилые. Причем в за-
лог можно предоставить не толь-
ко собственную недвижимость, но 
и объекты, принадлежащие тре-
тьим лицам. В этом случае зало-
годатель обязательно должен вы-

2 За исключением случаев предо-
ставления кредита под гарантию Кор-
порации МСП.

ступить поручителем по кредиту. 
Если же имущественного обеспе-
чения у вас недостаточно, то вы 
можете воспользоваться гаран-
тией Корпорации малого и сред-
него предпринимательства, но в 
этом случае ваша документация 
должна соответствовать требова-
ниям корпорации.

Сумма предоставляемого 
кредита будет зависеть от того, 
какое обеспечение по залогу вы 
предоставите. Если вам нужен 
кредит до 1 млн рублей, то в за-
лог можно предоставить обору-
дование. Перечень принимае-
мого в залог банком оборудова-
ния достаточно широк: от энер-
гетического и металлорежущего 
до медицинского и холодильно-
го. Тратиться на оценку оборудо-
вания вам не придется. Все рас-
ходы банк возьмет на себя. Кре-
дитный аналитик банка самосто-
ятельно произведет осмотр ва-

шего оборудования и опреде-
лит его стоимость. Вам останет-
ся только представить пакет до-
кументов. 

Если в залог вы предоставите 
недвижимость, то можете взять 
кредит до 5 млн рублей. Но при 
этом вам нужно будет предста-
вить актуальный отчет об оценке 
недвижимости, подготовленный 
независимой оценочной компа-
нией, аккредитованной в Сбер-
банке. 

Процентная ставка по креди-
ту рассчитывается индивидуаль-
но. Она зависит от срока креди-
та, вида залога и самого заем-
щика, его репутации и финансо-
вого состояния. Стоит отметить, 
что если у вас положительная кре-
дитная история, то вы можете вос-
пользоваться программой лояль-
ности и получить кредит под пони-
женную процентную ставку. Важ-
но и то, что комиссии по кредиту 

отсутствуют, в том числе и по до-
срочному погашению. 

Продукт «Экспресс под залог» 
позволяет предпринимателям по-
лучить кредит в короткий срок и 
на выгодных условиях. Сбербанк 
поддерживает начинания пред-
принимателей и предлагает про-
дукты, которые помогут в разви-
тии бизнеса. 

Подробную информацию об 

условиях предоставления кре-

дита «Экспресс под залог» мож-

но получить в отделениях бан-

ка, обслуживающих юридиче-

ских лиц, по телефону контакт-

ного центра 8-800-555-55-50 

или на сайте www.sberbank.ru.

«Экспресс под залог»: 
новые возможности для бизнеса
Сегодня услуги, предоставляемые банками, 
стали неотъемлемой составляющей успешного 
ведения дел. Многие предприниматели 
для развития своего бизнеса выбирают банк 
в качестве своего финансового партнера. 
Сбербанк, идя навстречу своим клиентам, 
разработал новый кредитный продукт 
для микробизнеса – «Экспресс под залог».

Кредит «Экспресс под залог» выдается по ставке от 16 до 23% годовых. Сумма кредита составляет от 300 тыс. руб. 
до 5 млн. руб. Кредитные средства предоставляются в рублях в форме «кредит» на срок от 6 до 36 месяцев. 

 Дополнительные расходы по кредиту: оплата услуг по оценке и составлению отчета об оценке объекта недвижи-
мости, страхованию и регистрации залога. Погашение кредита: ежемесячно, равными долями или аннуитетными пла-
тежами в сроки, установленные кредитным договором.

ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России №1481 от 11.08.2015г.

На правах рекламы.

Благодарность Аварийное жилье: Общественников Архангельска поддержит Москва 

Перед отъездом в Москву у обще-
ственников из организации «Аварий-
ное жилье Архангельска» была встреча 
с главой Архангельска Игорем ГОД-
ЗИШЕМ, на которой они предложили 
со своей стороны обеспечить полный 
контроль за всем: строительством, пе-
реселением, формированием списков 
очередей и т. д. Игорь Годзиш оказал-
ся не против и попросил на встрече с 
Сергеем Степашиным поднять вопрос 
о строительстве в Архангельске энер-
госберегающего дома. Такая идея по-
нравилась председателю наблюда-
тельного совета Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ, равно как и же-
лание активистов получить полномо-
чия надзорного органа.

В госкорпорации знают, что по со-
стоянию на 15 декабря 2015 года, со-
гласно данным, внесенным Архангель-
ской областью в автоматизированную 
информационную систему «Рефор-
ма ЖКХ», в региональном центре по 
текущему этапу программы не пере-
селен ни один человек и не расселе-

но ни одного квадратного метра ава-
рийного жилья. К этому представите-
ли общественной организации «Ава-
рийное жилье Архангельска» добави-
ли, что часть граждан, стоящих в оче-
реди с 2008-2011 годов, оказались ис-
ключенными из списков.

«Есть несколько списков: тех, кто 
претендует на улучшение жилищных 
условий, тех, чьи дома были призна-
ны аварийными, и тех, кто ожидает по-
лучения квартиры по решению суда. 
Эти списки как будто путаются посто-
янно... Но при составлении каждого но-
вого почему-то получается так, что не-
которые люди из очередей «пропада-
ют», и им потом очень сложно доказать, 
что они там были. На наш взгляд, про-
блема заключена в некомпетентности 
чиновников, которые за это отвечают 
и должны бы очень внимательно вести 
дела», – рассказал «БК» руководитель 
общественного движения «Аварий-
ное жилье Архангельска» Валерий 
ПОПРУЖУК.

Сергей Степашин отметил, что 
если такие факты будут выявлены и 
подтверждены, то ответственные лица 
рискуют понести суровое наказание 
вплоть до возбуждения уголовных дел. 

Однако ожидать крупной проверки не 
стоит, считает Валерий Попружук: ру-
ководство городской администрации 
недавно поменялось, а полномочия по 
расселению «аварийки» перешли с му-
ниципального на региональный уро-
вень. К тому же сами активисты тоже 
не стремятся искать виноватых.

«Нам сказали: давайте не будем 
копаться в прошлом, а просто начнем 
работать. Сейчас всё равно уже никто 
не возьмет на себя ответственность. 
В планах у нас – детальное взаимо-
действие с Фондом реформирования 
ЖКХ, где нам ясно дали понять, что го-
товы прислушиваться к любой инфор-
мации, которую мы будем им отправ-
лять. Сергей Степашин взял ситуацию 
в Архангельске под свой личный кон-
троль. После Нового года сюда прие-
дет его помощник, который с нами ос-
мотрит ряд объектов. Отдельно был 
затронут вопрос по жилью для сирот: 
нас попросили подготовить отдельный 
запрос по данной проблеме. Для это-
го нам нужно найти как можно боль-
ше сирот, которые не могут получить 
квартиры, – тогда мы смогли бы отста-
ивать и их права», – добавил Валерий 
Попружук.

«Ответственность на себя 
сегодня никто не возьмёт»

Активисты общественного движения 
«Аварийное жилье Архангельска» 
встретились в Москве с председателем 
наблюдательного совета Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ Сергеем СТЕПАШИНЫМ. В 
ходе беседы он поддержал идею о 
наделении инициативной группы 
функциями общественного надзора и 
пообещал взять на личный контроль 
вопрос реализации программы по 
расселению «аварийки» в Архангельске.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

 ■Названы новые обладатели 
награды «Достояние Севера»

В Архангельске состоялась церемония награжде-

ния победителей конкурса на соискание обществен-

ной награды «Достояние Севера». Из 35 претендентов 

были отобраны четверо наших земляков и три коллек-

тива: Архангельский НИИ сельского хозяйства, Север-

ный русский народный хор и Архангельский молочный 

завод (ОАО «Молоко»). 

«Вручение наград «Достояние Севера» – замечательная 
возможность поблагодарить всех северян за работу, кото-
рая делает наш регион и страну сильнее», – отметил на це-
ремонии губернатор Игорь Орлов. 

Лучшим предприятием производственной сферы стало 
ОАО «Молоко», непроизводственной – Северный русский 
народный хор. В номинации «Лучшее предприятие АПК» от-
мечен Архангельский НИИ сельского хозяйства.

Также почетных наград удостоены академик Николай 
Лавёров (на снимке), известный архангельский хирург Яков 
Насонов, почетный гражданин Северодвинска Павел Лап-
шинов и директор Кимженского культурно-музейного цен-
тра Евдокия Репицкая.

Павел Лапшинов в годы Великой Отечественной войны 
служил на эсминце «Гремящий», участвовал в сопровожде-
нии союзных конвоев, награжден многими орденами и ме-
далями. После войны 35 лет проработал на «Севмаше», по-
лучил ордена Ленина и Трудового Красного Знамени. 

Николай Лавёров – наш знаменитый земляк из Конош-
ского района, академик РАН, входящий в плеяду выдаю-
щихся российских ученых. 

Яков Насонов – хирург высшей категории, заслуженный 
врач РФ, более 40 лет работает в Первой городской боль-
нице им. Е. Е. Волосевич.

Евдокия Репицкая – директор Кимженского культурно-
музейного центра, возглавляет ТОС «Кимжа». Благодаря 
ей в деревне возрождены храм – памятник культуры фе-
дерального значения – и Кимженский фольклорный хор.
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Деловая среда
Признание

Согласно рейтингу «Право-300» 
в 2015 году юридическая компания 
«Гудков, Корельский, Смолярж» заня-
ла лидирующие позиции в отраслевой 
федеральной номинации «Коммерче-
ская недвижимость / строительство».

Все представленные цифры 
прошли двойную проверку и сопо-
ставлялись аналитиками с данными 
из систем финансовой статистики и 
отчетности СПАРК и Casebook. За ка-
чественную экспертизу при составле-
нии рейтинга отвечал экспертный со-
вет, в который вошли руководители 
юридических департаментов и пра-
вовых отделов крупнейших россий-
ских компаний и банков. Именно эти 
ведущие «инхаус»-юристы определя-

ли самые востребованные практики 
по отраслям и оценили наиболее ком-
петентных, с их точки зрения, юриди-
ческих консультантов на рынке.

Подведение итогов рейтинга «Пра-
во.Ru-300» – одно из самых значимых 
событий юридической сферы уходя-
щего года. Впервые в рейтинге поя-
вилась компания, представляющая 
Архангельскую область. Так по уров-

ню профессионализма, накопленным 
знаниям и опыту региональная фир-
ма стала в ряд с титанами юридиче-
ской практики, такими как «Dentons», 
«Пепеляев групп» и другими крупны-
ми федеральными и международны-
ми компаниями. Несомненно, это оз-
начает выход региональной отрасли 
оказания бизнес-услуг на принципи-
ально новый уровень развития.

Компания «Гудков, Корельский, Смолярж» 
вошла в рейтинг «Право.Ru-300»
В декабре 2015 года портал 
«Право.ru» завершил 
составление шестого 
ежегодного рейтинга 
юридических компаний, 
работающих в России, – 
«Право.Ru-300». 
На сегодняшний день 
рейтинг представляет 
собой наиболее полное и 
системное национальное 
исследование российского 
рынка юридических услуг. 

На правах рекламы.

Пресс-релиз

 ■Энергетики готовы к работе 
в новогодние праздники

В праздничные дни сотрудники филиала ПАО 

«МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» продолжат дер-

жать электросети региона под контролем. В филиа-

ле организовано дежурство на случай нештатных си-

туаций, оперативно-диспетчерский персонал будет 

постоянно отслеживать обстановку на электросетях. 

Предусмотрена схема оповещения и вызова аварий-

но-восстановительных бригад.

В преддверии Нового года энергетики проверили тех-
ническое состояние и готовность к применению резервных 
источников снабжения электрической энергией. На произ-
водственно-ремонтных базах проверено оснащение бри-
гад инвентарем, экипировкой, средствами защиты и свя-
зи, спецтехникой. Усиливаются меры охраны энергообъек-
тов. Утвержден регламент обмена оперативной информа-
цией с региональным управлением МЧС России, Центром 
управления сетями по Архангельской области, а также по-
рядок информирования населения через СМИ о ходе вос-
становительных работ.

При возникновении нарушений на сетях социально зна-
чимые объекты будут запитаны от автономных дизельных 
источников электроснабжения. Мобильные генераторы 
при необходимости могут быть отправлены в любой на-
селенный пункт области (при наличии возможности про-
езда). На сегодняшний день в филиале находятся 23 ре-
зервных источника электроснабжения общей мощностью 
более 1600 кВт. 

«Горячая линия» при массовых отключениях электро-
снабжения (вы также можете сообщить о фактах хищения 
электроэнергии, подозрительных лицах, оставленных ве-
щах, случаях противоправных действий у энергообъектов): 
8-800-200-64-14.

Такая тенденция связа-
на с тем, что СМБ-компании 
не могут позволить себе до-
рогостоящие средства за-
щиты информации. Эконо-
мический кризис оказыва-
ет серьезное влияние на 
покупательское поведение 
бизнеса: оптимизация рас-
ходов – это то, что стоит се-
годня на повестке дня каж-
дого руководителя. Причем 
экономия касается всего, 
начиная с урезания бюдже-
та на использование корпо-
ративных ресурсов, закан-
чивая сокращением пер-
сонала, не говоря уже о со-
кращении затрат на систе-
мы информационной безо-
пасности. Следствие отсут-
ствия контроля – огромные 
объемы скомпрометиро-
ванных данных.

Уникальным в своем 
роде решением для сни-
жения рисков подобных ин-
цидентов является систе-
ма Гарант Security Edition, 
представленная двумя 
отечественными разра-
ботчиками – компаниями 

InfoWatch и «Гарант». Гарант 
Security Edition – синергия 
возможностей решения 
InfoWatch EndPoint Security 
и информационно-правово-
го обеспечения «Гарант». В 
одном продукте объедине-
ны возможность доступа к 
правовой информации, на 
основе которой создают-
ся конфиденциальные до-
кументы в компании, и си-
стема защиты информации. 

Правова я платфор-
ма «Гарант» обеспечива-
ет доступ к разнообраз-
ной правовой информации 
для специалистов юриди-
ческих, финансовых и HR-
департаментов, на базе 
которой сотрудники гото-
вят различные договоры, 
финансовую и бухгалтер-
скую отчетность. Такие до-
кументы нуждаются в пер-
воочередной защите, так 
как чаще всего содержат 
персональные данные, ком-
мерческую тайну, сведения 
о «ноу-хау» и другие виды 
ценной информации. Ее за-
щиту обеспечивает систе-

ма InfoWatch, которая кон-
тролирует обмен данными 
через рабочие компьютеры, 
сетевые папки, внешние но-
сители и облачные хранили-
ща (Google Drive, OneDrive, 
Dropbox, Яндекс.Диск и пр.), 
снижая риск утечек. Кро-
ме того, InfoWatch EndPoint 
Security контролирует ис-
пользование закупленных 
программ и бизнес-прило-
жений. Аудит запускаемых 
приложений позволяет от-
слеживать, кто из сотрудни-
ков реально их использует, 
а на кого деньги на дорогие 
лицензии тратятся впустую: 
так компания может эконо-
мить на закупках программ-
ного обеспечения.

Таким образом, Гарант 
Security Edition позволяет 
решать не только узкие за-
дачи отдельных департа-
ментов компании, но и биз-
неса в целом: контролиро-

вать и защищать ценную ин-
формацию, экономить ре-
сурсы, повышать продук-
тивность рабочего процес-
са. Система отвечает клю-
чевым требованиям, предъ-
являемым Федеральным 
законом №152 о защите 
персональных данных при 
их обработке операторами 
(большинством государ-

ственных и частных компа-
ний РФ). 

Помимо этого, для по-
вышения уровня дисципли-
ны персонала, есть возмож-
ность дополнительно при-
обрести такой инструмент 
– модуль, получивший на-
звание Insight. Функционал 
Insight позволяет руководи-
телям и владельцам бизне-

са легко определять при-
чины невыполнения обяза-
тельств со стороны сотруд-
ников и всегда держать «руку 
на пульсе»: система ведет 
непрерывный мониторинг 
и диагностику рабочей ак-
тивности персонала, отме-
чая, кто в организации ра-
ботает недостаточно эф-
фективно, не в полную силу. 
Модуль Insight аккумулиру-
ет полученные данные, на их 
основе формирует статисти-
ку по различным критериям. 
На базе отчетов, полученных 
с помощью Insight, руковод-
ство может увидеть реаль-
ную картину дня сотрудни-
ков и проводить грамотную 
кадровую политику. Руково-
дителям IT-службы модуль 
Insight помогает отслежи-
вать использование инфра-
структуры компании, а также 
создавать или корректиро-
вать политику информаци-
онной безопасности. 

Тестовую лицензию 
можно бесплатно скачать на 
сайте разработчика: http://
www.infowatch.ru/products/
endpoint_security/download

Система Гарант Security 
Edition доступна через сеть 
авторизованных компа-
ний партнерской сети «Га-
рант»: «Гарант-Сервис-Ро-
стов» (г. Ростов-на-Дону), 
«Агентство правовой ин-
формации Гарант» (г. Крас-
нодар), «Корунд-СОФТ» 
(г. Мурманск), «ГАРАНТ-
Центрпрограммсистем» 
(г. Тверь), «Линия Безопас-
ности» (г. Сыктывкар), «Ар-
хангельск-Гарант» (г. Архан-
гельск). 

Технологии: «Гарант» и InfoWatch предлагают совместный программный продукт

Безопасность в каждом решении
По данным аналитического центра InfoWatch, 
в первой половине 2015 года Россия 
заняла второе место в мире по количеству 
утечек конфиденциальной информации: 
число таких инцидентов выросло на 10% в 
сравнении с аналогичным периодом 2014-го. 
Для компаний среднего и малого бизнеса 
(СМБ-компаний) эта проблема не менее 
актуальна, чем для больших предприятий. 
А по объему скомпрометированных 
персональных данных на одну утечку 
информации СМБ-компании даже обгоняют 
крупные организации. 

Справка «БК»
InfoWatch является ведущим российским раз-

работчиком комплексных решений для обеспе-

чения информационной безопасности организа-

ций, предлагает эффективные продукты по защи-

те предприятий от наиболее актуальных внутрен-

них и внешних угроз.

Решения InfoWatch успешно используют тысячи крупнейших компаний раз-
личных отраслей экономики более чем в двадцати странах мира. Среди за-
казчиков ГК InfoWatch – банковские структуры РФ (ВТБ, «Банк Москвы», Банк 
«Возрождение», «Райффайзенбанк», «РосЕвроБанк»), крупнейшие телекомму-
никационные операторы страны, МЧС РФ, Федеральная таможенная служба 
РФ, ОАО «АК «Транснефть», ОАО «Компания «Сухой», «Газпром ВНИИГАЗ», ОАО 
«Холдинг «РусЭнергоРесурс», ОАО «РусГидро» и многие другие компании раз-
личных отраслей экономики.

АО «ИнфоВотч». Реклама.

Логика работы 

модуля Insight
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Календарь «БК»: 2015 год – события и лица •

Арбитражный суд Архангельской области принял 

решение о признании банкротом ОАО «Лесозавод 

№3». Дело о преднамеренном доведении предприятия 

до финансовой несостоятельности рассматривается 

сейчас в Ломоносовском районном суде. 

На скамье подсудимых – бывший депутат Архангельской 
городской Думы и генеральный директор завода Виталий 
Граф, а также депутат регионального парламента, владелец 
лесного бизнеса Сергей Мышковский.

Еще зимой 2015 года лесопильные рамы предприятия 
были разобраны на продажу в счет погашения долгов. 

Победительницей конкурса «Краса Арктики» стала 
Александра Пятунина – уроженка Каргополя, студентка 
первого курса Института социально-гуманитарных и 
политических наук САФУ, – будущий специалист в сфере 
рекламы. 

25 марта на сессии областного Собрания депу-

татов был принят закон о двухлетних «налоговых кани-

кулах» для малого бизнеса: вновь зарегистрированных 

предпринимателей, работающих по упрощенной или па-

тентной системе налогообложения. 

С небольшим уточнением – речь идет только о производ-
ственной, социальной и научной сферах. По оценкам регио-
нального минфина, в 2015 году этой возможностью восполь-
зовались около 250 субъектов МСБ.

Позитивный ньюсмейкер области
90-летний юбилей отметил знаменитый архангель-

ский спортивный клуб «Водник».

18 января 1925 года, в Архангельске при клубе водников 
имени Фрунзе была создана команда «Северный водник»: с 
этого момента берёт своё начало история легендарной ко-
манды, девятикратного чемпиона России, двукратного об-
ладателя Кубка мира по хоккею с мячом.

В 2005-м, тоже юбилейном году «Водник» в девятый раз 
стал обладателем Кубка страны, однако сразу после «золо-
того» сезона весь костяк команды во главе с главным тре-
нером Владимиром Янко покинул клуб и перешел в москов-
ское «Динамо».

Команда была на грани развала. В этот тяжелейший мо-
мент огромную роль сыграли новый менеджер клуба Алек-
сандр Калинин и начальник команды Виталий Петровский: 
благодаря их усилиям удалось сохранить несколько ветера-
нов «Водника» и пополнить его перспективной местной мо-
лодежью. По предварительным итогам сезона, «Водник» вхо-
дит в пятерку лучших в России.

ФЕВРАЛЬ МАРТ

СЕНТЯБРЬ

ЯНВАРЬ

ИЮЛЬ

«Титан-Девелопмент» – 
качество и надёжность

8 августа 10-летний юбилей 

отметила компания «Титан-Де-

велопмент» – управляющая ком-

пания, специализирующаяся на 

всем комплексе девелопмента – от выбора наилучше-

го земельного участка и разработки концепции объекта 

коммерческой недвижимости до ввода объектов в экс-

плуатацию и последующего управления (обслуживания).

В числе объектов под управлением «Титан-Девелопмен-
та» – знаковые и популярные торговые комплексы и бизнес-
центры Архангельска: торгово-развлекательный комплекс 
«Титан Арена», Центральный универмаг, бизнес-центр «Айс-
берг», торговый центр «Премьер», «Светлана», «Олимп», а так-
же гостиница «Двина».

АВГУСТ
Без второго тура 

На выборах губернатора Архангельской области ожи-

даемо победил Игорь Орлов, выдвинутый партией «Еди-

ная Россия»: его поддержали 53,25% избирателей при 

явке менее 21%.

Второе место заняла представительница ЛДПР Ольга 
Осицына, набравшая 19,22% голосов. «Бронза» – у канди-
дата от КПРФ Василия Павлова (11,59%).

Личное решение
Константин Добрынин объявил об уходе из Совета 

Федерации, где представлял интересы Архангельской 

области, став автором ряда резонансных инициатив. 

«Это решение связано исключительно с моими планами 
вернуться в юриспруденцию. Что касается выборов, желаю 
удачи Игорю Орлову, но не думаю, что избирательная кампа-
ния будет для него легкой прогулкой». 

Вскоре появилась информация о назначении Константина 
Добрынина статс-секретарем Федеральной палаты адвокатов.

Виктор Павленко покинул кресло мэра Архангель-

ска: губернатор Игорь Орлов назначил его сенатором от 

Архангельской области. 

Перед выборами затянувшееся противостояние между 
администрацией города и правительством области смени-
лось очевидным и предсказуемым перемирием. На неопре-
деленный срок Виктор Павленко стал последним всенарод-
но избранным мэром Архангельска. 

Не нужен нам берег турецкий...
В январе поток туристов, выбравших активные туры 

по Архангельской области, увеличился на 20%, спрос 

на экскурсионные и познавательные туры – на 30%. 

Заметно оживился турпоток на Соловки. Все путевки 

на новогодние маршруты были выкуплены заранее, 

и впервые за последние годы турагентства готовили 

дополнительные заезды.

С 1 июля 2015 года директором архангельского 

филиала МРСК Северо-Запада («Архэнерго») назначен 

Андрей Кашин.

Андрей Кашин: «Нас ожидает непростой год. Экономить 
придется на всем. Строить лишь там, где есть готовые к 
подключению объекты. Аргументация проста: все вложения 
должны окупаться. При этом все должны понимать – за 
строительство сетей к объекту нерадивого заявителя заплатили 
потребители всей области. Эта плата заложена в тарифе»..
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• Календарь «БК»: 2015 год – события и лица

Юбилей группы компаний «Титан»
2 ноября 10-летний юби-

лей отметила группа компаний 

«Титан». 

Главным направлением деятель-
ности ГК «Титан» была и остается 
лесозаготовка и лесопереработка: 
25 лесозавод, ЛДК №3, восемь ле-
спромхозов, поставляющих сырье 
на Архангельский ЦБК, продолжа-
ют наращивать объемы производства, выигрывать регио-
нальные, российские и международные конкурсы. Миллион-
ные инвестиции и профессиональный менеджмент не толь-
ко спасли АЦБК от банкротства, но и вывели комбинат в ли-
деры рынка. 

ГК «Титан» ежегодно тратит значительные средства на 
благотворительность, вкладывает порядка 300 млн рублей 
в строительство дорог. В 2015 году группа компаний пода-
рила городу два памятника – Жителям военного времени и 
Северным конвоям. 

Квартирный допрос
В отношении мэра Северод-

винска Михаила Гмырина воз-

буждено уголовное дело, связан-

ное с незаконным предоставле-

нием муниципальных квартир. 

Статья – превышение должност-

ных полномочий. В деле было 

два эпизода, в одном из кото-

рых фигурировала родственни-

ца градоначальника. 

Однако в конце июля уголовное 
дело было прекращено «за отсут-
ствием состава преступления». При 
этом следствие по нему еще даже не 
было завершено.

Елена Кудряшова покинула пост ректора САФУ по-

сле возбуждения в отношении ее уголовного дела. В 

ее действиях усматривали признаки злоупотребления 

должностными полномочиями. 

По материалам следствия, при строительстве библиоте-
ки вуза Елена Кудряшова заключила договор с некомпетент-
ной московской фирмой, в результате чего вузу был причи-
нен ущерб на сумму 7 млн рублей.

Впоследствии дело было передано в следственное управ-
ление по Санкт-Петербургу и в итоге закрыто. Сейчас Елена 
Кудряшова вернулась на должность советника ректора САФУ.

22-28 июня в Архангельске прошел XXI фестиваль 

уличных театров: в нем приняли участие 16 коллективов 

артистов из девяти стран.

Виктор Панов: «В этом году я, было, сказал губернато-
ру, что хочу из-за недостатка финансирования отменить фе-
стиваль, но услышал в ответ: «А кто вам разрешит? Он уже не 
ваш. Это фестиваль Архангельской области». 

МАЙ

НОЯБРЬ

ИЮНЬ

Кинотеатр «Мираж Синема»: 
пробуждение силы

17 декабря в ТРК «Ти-

тан Арена» премьер-

ными показами самого 

ожидаемого блокбасте-

ра года «Звездные войны: Пробуждение силы» открылся 

второй кинотеатр сети «Мираж Синема» в Архангельске. 

Новый эпизод легендарной саги демонстрировался в пре-
мьер-зале с экраном площадью 130 кв. м. 

Для гостей «Мираж Синема» работают семь залов, вклю-
чая и ставшие уже популярными VIP-залы: для настоящих ки-
ноэстетов – уютные кресла, комфортные диваны, особое от-
ношение к зрителю, деликатное обслуживание официантов. 

В залах установлена технология RealD 3D – на сегодняш-
ний день самая востребованная в мире, она основана на мак-
симальной яркости и четкости изображения.

Архангельск вошел в десятку самых красивых зим-

них городов страны по версии сайта Министерства куль-

туры РФ.

«Зимнюю красоту Архангельску обеспечил субарктиче-
ский климат. Покрытые инеем деревья и сугробы для мест-
ных жителей, потомков поморов, – картина привычная. «Рус-
ские ворота» в Арктику и первый морской порт страны в XXI 
веке – благоустроенный город, по которому зимой можно 
передвигаться… на лыжах. Словно морозные узоры на ок-
нах – протяжные песни Северного хора, которые звучат уже 
90 лет», – отмечено на портале. 

ДЕКАБРЬОКТЯБРЬ

3 октября состоялось торжественное открытие 

первой выставки художественных работ творческой сту-

дии Joy Art в ТРК «Титан Арена». 

На выставке было представлено более 100 работ маслом 
на холсте, а также акварельных произведений, созданных за 
год работы студии. Студия JOY Art – это место встречи увле-
ченных живописью людей. Даже если вы никогда не держа-
ли в руках кисть, с помощью профессиональных художников 
вы обязательно создадите ваш первый шедевр на холсте.

г. Архангельск, 

пр. Троицкий, 37, 3 этаж 

(ТК «Центр»)
Тел. (8182) 43-12-26

http://vk.com/joy_paint

В этом году Сбербанк отметил
174-й год со дня своего основания 

– Итогом работы команды Ар-
хангельского отделения Сбербан-
ка стало увеличение объема вкла-
дов населения – северяне довери-
ли Сбербанку более 87 миллиар-
дов рублей. За 2015 год выпуще-
но 47 тысяч кредитных карт. Всего 
в Архангельской области наш банк 
обслуживает более 1 млн. банков-
ских карт. На развитие дистанцион-
ных сервисов обслуживания, кото-

рыми успешно пользуются как частные, так и корпоративные 
клиенты, Сбербанк делает особую ставку.

Желаю в наступающем году успехов, стабильности, до-
стижений, финансового благополучия, здоровья и счастья! 
С Новым годом!

Игорь ЗАЛУКАЕВ, 

управляющий Архангельским отделением

ПАО Сбербанк

Один из девяти
27 октября закончился прием 

документов на конкурс, по ито-

гам которого главой Архангель-

ска стал Игорь Годзиш. 

На кресло сити-менеджера пре-
тендовали девять человек, но из них 
только один прошел «фильтр» кон-
курсной комиссии. В ноябре на сес-
сии городской Думы обошлось без 
сюрпризов: «за» кандидата, предло-
женного губернатором Игорем Ор-
ловым, единогласно проголосова-
ли 27 депутатов. Ранее Игорь Год-
зиш занимал пост министра ТЭК и 
ЖКХ Архангельской области. 

 В октябре в Онеге открылся крупнейший в Европе завод 

по переработке отходов лесной промышленности – Bionet. 

Руководство предприятия планирует наладить выпуск 150 

тысяч тонн экологически чистого топлива (пеллет) в год. 

В логистическую схему включены только железнодорож-
ный и водный транспорт, поэтому жителям Онеги не стоит на-
деяться на строительство хорошей дороги до областного цен-
тра. При этом весь товар пойдет на экспорт: потенциальные 
партнеры – три крупных европейских энергетических холдин-
га, и каждый из них настаивает на том, чтобы всю продукцию 
завод продавал только ему.

 12 апреля в Архан-

гельске состоялось торже-

ственное открытие «Титан 

Арены» – самого крупного 

торгово-развлекательного 

комплекса европейского уровня в регионе. 

Грандиозный и блистательный ТРК «Титан Арена» распо-
ложен на пересечении двух магистралей – ул. Воскресенской 
и пр. Обводный канал. Удобный подземный паркинг рассчи-
тан на 450 мест. 

Пять уровней ТРК вмещают полный спектр товаров для 
полноценного шопинга. Дизайн интерьеров выполнен между-
народной командой архитекторов Air Design. Многие магази-
ны крупных сетей, открывшихся в проекте, появились в горо-
де впервые. Среди «якорных» арендаторов: универмаг одеж-
ды H&M, продуктовый супермаркет SPAR, «Спортмастер», 
«М.Видео», «Детский мир», магазин косметики «ИЛЬ ДЕ БОТЕ». 

Для посетителей на 4-м этаже работает фуд-корт. Изю-
минка проекта – круглогодичная ледовая арена, соответству-
ющая уровню лучших мировых площадок. 

АПРЕЛЬ

В июне в Архангельск заходил самый быстроходный 

парусник в мире – «Мир». Красивый трехмачтовый 

корабль могли посетить все желающие.

Правительство области объявило о том, что один 

из почти утраченных символов Архангельска – шхуна 

«Запад» – будет законсервирован на реставрацию в бли-

жайшие полтора месяца. В действительности эти рабо-

ты начались только в декабре.

На правах рекламы
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Городская среда
Депутатский портфель: Председатель городской Думы подводит итоги 

– Валентина Васильев-

на, главное политическое 

событие года в Архангель-

ске – выбор главы. Звуча-

ло много критики, в част-

ности, по поводу того, что 

отбор кандидатов не со-

всем прозрачен, их про-

граммы не публикова-

лись… Что вы на это от-

ветите: конкурсную про-

цедуру нужно совершен-

ствовать?

– Возможно. Если эта си-
стема окажется неэффек-
тивной, тогда можно будет 
утверждать, что где-то мы 
недоработали и ошиблись. 
Если получится так, что мы 
сделали правильный выбор 
и глава справляется со сво-
ими обязанностями, то и из-
менять ничего не стоит – по 
крайней мере, в уставе или в 
положении. А критика будет в 
любом случае, какой бы кан-
дидат ни победил. 

Что касается комиссии 
«всего из восьми человек»… 
Все же понимают: чем боль-
ше людей, тем больше раз-
ногласий. Представление, 
что большим числом голо-
сов можно принять наиболее 
правильное решение, идеа-
листично. Мы долго совето-
вались на этот счет, боялись, 
что комиссия может стать 
неработоспособной. После 
долгих консультаций внутри 
депутатского корпуса реши-
ли, что это оптимальное чис-
ло. В комиссии были достой-
ные люди, у меня нет основа-
ний не доверять им.

Кандидаты не опублико-
вали программы? Это было 
их право, и я знаю, что прес-
са просила, но они не посчи-
тали нужным этого сделать. 
Что же, пусть так, ведь у го-
родской Думы нет мораль-
ных полномочий распростра-
нять без ведома кандидатов 
их документы. Хочу отме-
тить, что комиссия действо-
вала автономно, вся рабо-
та велась на территории го-
родской Думы, все докумен-
ты хранились в специальном 
сейфе. Никто, кроме самих 
членов комиссии, не имел к 
ним доступа, и я в том числе.

Почему остался один 
кандидат? Как нам объ-
яснили члены комиссии, 
Игорь Годзиш по всем пара-
метрам далеко ушел вперед 
от остальных: и по програм-
ме, и по тестированию, и по 
итогам собеседования… Не-
логично ставить в один ряд 
кандидатов, набравших 50 
баллов и 18. Мы бы таким 
образом опустили уровень 
главы города. Работа комис-
сии была непростой. Усло-
вия были для всех одинако-
вы, жалоб не поступало, все 
было по-честному. И время 
покажет, правильный ли вы-
бор сделали как комиссия, 
так и депутаты 26-го созыва. 

Полагаю, что даже если 
до финала дошли бы три кан-
дидата – все равно победил 
бы Игорь Годзиш. У него есть 
и соответствующий опыт, и 
знание своего дела, систе-
мы ЖКХ.

– Какими теперь будут 

отношения между главой 

Архангельска и городской 

Думой? В разные годы они 

были неоднозначными…

– Я надеюсь на стабиль-
ные рабочие отношения. 
Если вы заметили, мы и до 
этого старались избегать ка-
ких-либо конфликтов. Когда 
была напряженность между 
городом и областью, держа-
ли нейтралитет. И сейчас бу-
дем продолжать эту полити-
ку: мы должны не в скандалы 
уходить и разбираться, кто 
главнее, а просто работать. 

– Депутатский корпус 

не скрывает надежды на 

то, что теперь к Архан-

гельску будет более бла-

госклонное отношение об-

ластной власти. 

– Сейчас слышны уко-
ры: мол, теперь область пы-
тается показать эффектив-
ную работу в городе… Ду-
маю, ничего она не пытает-
ся никому доказывать и по-
казывать. Просто новая си-
стема – это и есть вертикаль 
власти, которая должна была 
быть сформирована изна-
чально. Тогда в Архангель-
ске не было бы многолетних 
финансовых упущений.

Да, регион дает нам до-
полнительное финансирова-
ние, но это еще долги за про-
шлые годы – город потерял 
больше. Правительство это 
осознает и, надеемся, бу-
дет наверстывать. Уверена: 
губернатор вмешиваться в 
хозяйственные вопросы го-
рода не собирается, у него 
и своих забот хватает. Тут 
должно быть взаимное дове-
рие. Если правительство вы-
деляет нам деньги, то долж-
но понимать, куда они пой-
дут. И никто не будет разгра-
ничивать власть на исполни-

телей и депутатов, измерять 
объемы полномочий и сте-
пень влияния города и об-
ласти. У нас задачи разные. 
Но цель по большому счету 
одна – эффективно решать 
вопросы.

– Какие впечатления 

от работы с Игорем Год-

зишем?

– Первые его шаги вну-
шают оптимизм. Радует, что 
глава повстречался со мно-
гими общественными орга-
низациями, и я знаю, что он 
хочет опираться на их опыт и 
рекомендации. Ведь из все-
го того, что нам советуют, 
всегда можно выбрать ра-
циональное зерно… Он по-
общался со всеми фракци-
ями городской Думы, позна-
комился практически с каж-
дым депутатом. 

По инициативе Игоря 
Викторовича совсем недав-

но в мэрии прошла встреча 
кандидатов в главы Архан-
гельска: он предложил им 
возглавить проекты, ини-
циаторами которых в своих 
программах они стали. Это 
дорогого стоит – не каждый 
руководитель готов на это 
пойти.

– Бюджет Архангель-

ска принимался в слож-

ных экономических усло-

виях. Сокращенные рас-

ходы на городское хозяй-

ство означают, что город 

станет еще более убогим 

и серым?

– Действительно, на ре-
монты и капремонты зало-
жено мало средств. Что же, 
были сытые годы, когда мы 
успели привести в хорошее 
состояние большинство дет-
ских садов и школ. Сейчас не 
до жиру, как говорят…

Порядка 2 млрд выде-
ляется на ЖКХ, но я думаю, 
что мы еще что-то получим 
от области.

Есть повод – юбилей 
«Дервиша»: к этому мас-
штабному празднику мы бу-
дем готовиться и приводить 
город в порядок. Удалось 
выделить деньги на ограж-
дение Петровского парка на 
набережной. Положено на-
чало ремонту тротуаров, ко-
торые находятся в плачев-
ном состоянии. Несмотря 
на небольшие доходы каз-
ны, без ущерба для основ-
ных программ мы смогли 

Валентина СЫРОВА:

«Губернатор вмешиваться 
не собирается»

С приходом главы 
Архангельска Игоря Годзиша 
городская Дума переходит 
в новое политическое 
измерение. Депутатам 
и мэрии пророчат лишь 
выполнение указаний «сверху», 
объясняя это усиливающейся 
экономической зависимостью 
от региональной власти. Как в 
новых условиях перестраивать 
работу, не теряя при этом 
самостоятельности, и нужно 
ли бояться ее потерять? 
У председателя Архангельской 
городской Думы Валентины 
СЫРОВОЙ есть особое мнение 
на этот счет.

ЦИТАТА

«Желание на Новый год одно – чтобы не 
было потрясений, а уж потом хочется 
стабильности. Активно участвуя в 
жизни города и региона, вместе мы 
сможем добиться целей, которые 
ставим перед собой. Наше будущее 
зависит от усилий каждого человека, 
от инициатив, эффективной работы, 
заинтересованности в общем результате 
– стабильности и процветании 
Архангельска». 

Сбербанк: Итоги работы за год

Клиентов оn-line 
стало больше
Сбербанк подводит итоги своей работы 
в 2015 году. На минувшей неделе на 
брифинге управляющий Архангельским 
отделением ПАО Сбербанк Игорь 
ЗАЛУКАЕВ рассказал журналистам о новых 
предложениях для клиентов, финансовых 
успехах, проектах для предпринимателей и 
крупного бизнеса. 

В 2015 году банк предоставил жилищных кредитов 
на общую сумму 8,2 млрд рублей. Вырос и объем при-
влеченных средств физических лиц: жители Архангель-
ской области разместили в Сбербанке депозиты более 
чем на 63,7 млрд рублей, таким образом портфель вкла-
дов на уровне региона составил почти 90 млрд в рубле-
вом эквиваленте.

Новые технологии кардинально меняют привычное 
банковское обслуживание, и Сбербанк является лиде-
ром по внедрению этих изменений. Для жителей Ар-
хангельской области Сбербанком эмитировано более 
1 млн карт. И все больше клиентов предпочитают поль-
зоваться не только кредитными и дебетовыми карта-
ми, но и надежными сервисами дистанционного обслу-
живания Сбербанка, а также мобильным приложением 
Сбербанк Онлайн. Приложение является бесплатным, 
адаптировано для работы с различными устройства-
ми на всех популярных платформах. Кроме того, Сбер-
банк Онлайн имеет встроенную систему защита от виру-
сов и злоумышленников. Мобильные приложения Сбер-
банк Онлайн для Android и iPhone вошли в списки луч-
ших приложений года магазинов Google Play и App Store 
в России, став единственным финансовым продуктом 
в обоих рейтингах.

В 2015-м Сбербанк сделал новый шаг в использова-
нии IT-технологий для предпринимателей. Малый биз-
нес по достоинству оценил услугу онлайн резервиро-
вания счета в Сбербанке и возможность вносить через 
банкоматы денежные средства на расчетный счет без 
необходимости инкассации. Сейчас этими сервисами в 
Архангельском отделении Сбербанка пользуются соот-
ветственно более 98% и 84% компаний малого и сред-
него бизнеса. 

«Крупный бизнес видит в нас надежного партнера. В 
2015 году мы начали финансирование строительства за-
вода по переработке тонкомерной древесины в Устьян-
ском районе. Сбербанк профинансирует значительную 
часть затрат данного инвестиционного проекта», – под-
черкнул Игорь Залукаев.

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России 
№1481 от 11.08.2015 г. Реклама.
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БК-бухгалтеру 
года

найти средства на обследо-
вание мостов. 

Пусть по чуть-чуть, но бу-
дем стараться улучшать го-
родское пространство. Я во-
обще считаю, что в этом во-
просе главную научную и 
практическую пользу может 
принести наш университет-
ский «флагман» – САФУ. Ведь 
потенциа л университета 
огромен: есть не только фун-
даментальная научная база, 
но и, что самое главное, ум-
ные, креативные, смотрящие 
только вперед студенты, бу-
дущая элита области и стра-
ны. И вот их научные и иссле-
довательские труды, эксперт-
ные работы, практические ис-
следования в области город-
ской среды, экономики, урба-
низации можно активно при-
менить в развитии не только 
Архангельска, но и всей об-
ласти. Это и студентам инте-
ресно, и городу во благо. А 
какая экономия денег – сей-
час ведь это вопрос номер 
один!

Есть, например, идея ор-
ганизовать конкурс дизай-
нерских проектов украшения 
Архангельска к Новому году. 
Учредить призы, устроить 
отбор, обсуждение. Идеями 
могут воспользоваться вла-
дельцы тех же торговых цен-
тров, предприятий, админи-
страций… Поверьте, иногда 
бизнес надо просто подтол-
кнуть. 

– В этом году депутат-

ский корпус обратил осо-

бое внимание на проблемы 

с организацией дорожного 

движения. Когда, наконец, 

заработают видеокамеры 

на набережной Северной 

Двины? 

– Этим вопросом мы за-
нимаемся с весны, пришлось 
приложить массу усилий, что-
бы доказать необходимость 
видеофиксации нарушений 
правил ПДД на набережной. 
Но теперь можно с уверенно-
стью пообещать: к следующе-
му сезону камеры уже будут 
работать. 

Конечно, ограничение ав-
томобильного движения – не 
единственная мера. Считаю, 
что в Архангельске есть очень 
много мест, где совершенно 
небольшими усилиями и ма-
лыми затратами можно наве-
сти порядок с парковками и 
пробками. Например, мож-
но обсудить разумное при-
менение «зеленых остров-
ков» около вновь строящих-
ся объектов, строительство 
подземных парковок, вопрос 
о создании платных парковок 
в центре города по примеру 
Москвы. На все эти решения 
должна быть добрая воля ис-
полнительной власти.

Есть над чем работать зи-
мой: проблем с уборкой снега 
очень много. В этом году еще 
заканчиваются контракты с 
прежними подрядчиками, а 
в 2016-м по итогам уже про-
шедших конкурсов в городе 
большинство городских тер-
риторий будут убирать ЗАО 
«АГСУМ» и МУП «Аркомхоз». 

Надо пересматривать всю 
систему уборки города. Как, к 
примеру, считать вывезенный 
снег – в кубометрах? Почему 
не в квадратных метрах? Мы 
должны подключиться к рабо-
те с управляющими компани-
ями: активнее поощрять их за 
хорошую уборку и, наоборот, 

наказывать за бездействие. 
За каждый квадратный метр 
в городе должен кто-то отве-
чать. 

– На сессии не обо-

шлось без диск уссии о 

расходах на СМИ: комму-

нисты предложили сокра-

тить их на 13 млн. Почему 

эти деньги остались?

– Интересно, почему ком-
мунисты себя в облсобрании 
не показывают, когда речь за-
ходит о заработной плате де-
путатам?! Где же их принци-
пиальность? Считаю эту по-
правку популистской, ведь 
речь шла о 80% расходов на 
СМИ.

Мы готовы прислуши-
ваться к мнению коллег, но 
поправки должны быть адек-
ватными и соразмерными 
текущему финансированию. 
Возьмем пример с прокура-
турой – поправка тоже каса-
лась денег на СМИ. В резуль-
тате 500 тысяч рублей пере-
распределили на освещение 
города. Как против этого пой-
дешь? Светло в городе – сни-
жается преступность.

– Депутаты облсобра-

ния хотели значительно по-

высить расходы на свое со-

держание. Спикер парла-

мента и губернатор, напро-

тив, объявили о том, что с 

1 декабря на 30% снижа-

ют свою зарплату. А как в 

случае с городской Думой 

и мэрией? Зарплаты адек-

ватны экономической си-

туации?

– Считаю, что достойную 
заработную плату должны по-
лучать губернаторы и главы 
МО, чтобы доходы соответ-
ствовали их ответственно-
сти и труду. А все остальные 
могут и затянуть пояса. Нео-
правданных повышений быть 
не должно.

Если и увеличивать зар-
платы, то тем сотрудникам 
администраций МО, которые 
занимают должности до на-
чальников отделов. В той же 
мэрии Архангельска столь-
ко вакантных мест... Ну что 
такое для муниципального 
служащего заработная пла-
та 12 тысяч рублей? В преды-
дущие годы я дважды обра-
щалась в мэрию, чтобы зар-
платы сотрудникам были пе-
ресмотрены хотя бы на коэф-
фициент инфляции… В город-
ской Думе никакого увеличе-
ния фонда оплаты не проис-
ходило, мы даже этот вопрос 
не рассматривали. 

– С каким настроем 

встречаете Новый год?

– С оптимизмом. Хотя 
чувство тревоги за будущее 
все же присутствует. Хочется 
мира, спокойствия, безопас-
ности. Как бы это ни казалось 
странным, это сейчас более 
важно, чем финансы.

Желание на Новый год 
одно – чтобы не было потря-
сений, а уж потом хочется 
стабильности. Активно уча-
ствуя в жизни города и реги-
она, вместе мы сможем до-
биться целей, которые ста-
вим перед собой. Наше буду-
щее зависит от усилий каж-
дого человека, от инициатив, 
эффективной работы, заин-
тересованности в общем ре-
зультате – стабильности и 
процветании Архангельска.

Беседовала 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

Кадры: Как правильно оформить «рабочий паспорт»?

Согласно статье 66 Трудового ко-
декса (далее – ТК) трудовая книжка 
установленного образца является ос-
новным документом о трудовой дея-
тельности и трудовом стаже работни-
ка. Каждый работодатель, за исклю-
чением работодателей – физических 
лиц, не являющихся ИП, обязан вести 
трудовые книжки на каждого работни-
ка, проработавшего у него свыше пяти 
дней, в случае, когда работа у данно-
го работодателя является для работ-
ника основной.

Форма, порядок ведения и хране-
ния трудовых книжек, а также порядок 
изготовления бланков трудовых кни-
жек и обеспечения ими работодате-
лей устанавливаются уполномоченным 
правительством федеральным орга-
ном исполнительной власти.

Правила ведения и хранения тру-
довых книжек, изготовления блан-
ков трудовой книжки и обеспечения 
ими работодателей утверждены по-
становлением правительства от 16 
апреля 2003 г. № 225 (далее – Пра-
вила). А приказом Минфина от 22 де-
кабря 2003 г. № 117н утверждены об-
разцы трудовой книжки и вкладыша к 
ней, а также Порядок обеспечения на-
званными бланками работодателей. 
В соответствии с данным Порядком 
изготовление бланков осуществля-
ет Объединение «ГОЗНАК» Минфина. 
Распространителями их могут высту-
пать юридические лица или ИП, отве-
чающие требованиям, установленным 
изготовителем. Приобрести бланки 
компании вправе либо в «ГОЗНАКЕ», 
либо у официальных распространи-
телей на основании соответствующе-
го договора.

Таким образом, приобретение 
бланков трудовых книжек и вклады-
шей к трудовым вменяется в обязан-
ность непосредственно работодателю. 
Сам сотрудник при всем желании дан-
ные документы купить не сможет. Уже 
давно прошли те времена, когда бланк 
трудовой можно было приобрести чуть 
ли не в переходе в метро.

Пунктом 44 Правил предусмотре-
но, что работодатель обязан постоян-
но иметь в наличии необходимое ко-
личество бланков трудовой книжки и 
вкладышей в нее. То есть работодатель 
должен приобрести данные бланки, что 
называется, про запас.

ОПРИХОДОВАНИЕ 

БЛАНКОВ

Организация приобретает бланки 
трудовых книжек и вкладышей с це-
лью исполнения своих обязанностей 
по оформлению трудовых книжек ра-
ботникам. Следовательно, затраты на 
приобретение трудовых книжек явля-
ются расходами организации (п. 2, 4 
ПБУ 10/99 «Расходы организации», утв. 
приказом Минфина от 6 мая 1999 г. 
№ 33н).

В соответствии с пунктом 47 Пра-
вил при выдаче работнику трудовой 
книжки работодатель взимает с него 
плату, размер которой определяет-
ся суммой расходов на ее приобрете-
ние. Плата не взимается только в двух 
случаях:

1) при массовой утрате работода-
телем трудовых книжек работников в 
результате чрезвычайных ситуаций (п. 
34 Правил);

2) в случае неправильного первич-
ного заполнения трудовой книжки или 
вкладыша в нее, а также в случае их 
порчи не по вине работника.

Таким образом, в общем случае 
стоимость бланка трудовой книжки 
(вкладыша) возмещается сотрудни-
ком. В то же время в соответствии с 
пунктом 47 Правил соответствующая 
плата взимается непосредственно при 
выдаче трудовой книжки работнику. А 
это происходит при его увольнении. До 
этого момента бланками «пользуется» 
сам работодатель.

Важно также напомнить, что, как 
уже было отмечено, продавать блан-
ки трудовых книжек вправе только офи-
циальные распространители. Соот-
ветственно, приобретенные трудовые 
книжки (вкладыши) компания не впра-
ве учитывать как товар. В то же время 
согласно пункту 42 Правил бланки тру-
довой книжки и вкладыша в нее хра-
нятся в организации как документы 
строгой отчетности.

Таким образом, при приобрете-
нии бланков трудовых книжек их сто-
имость (за вычетом возмещаемого 
НДС) отражается записью по дебету 
счета 91 «Прочие расходы», субсчет 
91-2 «Прочие расходы» и кредиту сче-
та 60 «Расчеты с поставщиками и под-
рядчиками». Сами бланки при этом (в 
стоимостной оценке) учитываются за 
балансом на счете 006 «Бланки стро-
гой отчетности» (см. письмо Минфи-
на России от 29 января 2008 г. № 07-
05-06/18).

НАЛОГОВАЯ СТОРОНА

Нет никаких препятствий и для уче-
та расходов на приобретение бланков 
трудовых книжек и вкладышей при рас-
чете налога на прибыль. Ведь такие за-
траты являются экономически обосно-
ванными и произведены для деятель-
ности, направленной на получение до-
хода (п. 1 ст. 252 НК). Данный факт, в 
частности, констатировал Минфин в 
письме от 26 сентября 2007 г. № 07-
05-06/242. Таким образом, указанные 
расходы могут быть включены в состав 
прочих расходов, связанных с произ-
водством и реализацией, на основании 
подпункта 49 пункта 1 статьи 264 На-
логового кодекса. И списываются они в 
период приобретения названных блан-
ков (абз. 5 подп. 3 п. 7 ст. 272 НК).

«Входной» НДС, предъявленный 
при приобретении «трудовых» блан-
ков, также может быть предъявлен к 
вычету при выполнении всех условий, 
установленных главой 21 Налогового 
кодекса.

ВЗИМАНИЕ ПЛАТЫ

Как мы уже отметили, при выдаче 
сотруднику трудовой книжки (вклады-
ша) с него взимается соответствующая 
плата. Использование бланков трудо-
вых книжек, то есть передача их работ-
никам, в бухучете отражается записью 
по дебету счета 73 «Расчеты с персо-
налом по прочим операциям» и креди-
ту счета 91, субсчет 91-1 «Прочие дохо-
ды». Одновременно стоимость исполь-
зованных по назначению бланков спи-
сывается с забалансового счета 006.

Полученная с сотрудника плата яв-
ляется внереализационным доходом 
организации. Плюс ко всему, контро-
лирующие органы настаивают на том, 
что операции по выдаче работодате-
лем работникам трудовых книжек или 
вкладышей в них, в том числе по стои-
мости их приобретения, являются опе-
рациями по реализации товаров и, со-
ответственно, объектом налогообло-
жения по НДС (см., напр., письмо ФНС 
от 23 июня 2015 г. № ГД-4-3/10833@, 
письма Минфина от 6 августа 2009 г. 
№ 03-07-11/199, от 27 ноября 2008 г. 
№ 03-07-11/367, от 13 июня 2007 г. 
№ 03-07-11/159).

БЕЗВОЗМЕЗДНАЯ ПЕРЕДАЧА

На практике нередко компании при-
нимают решение не взимать с сотруд-
ников плату за выданный им бланк тру-
довой книжки (вкладыша). Однако при 
этом необходимо учитывать, что по-
добного рода решение влечет опре-
деленные налоговые последствия.

Во-первых, в этом случае расхо-
ды на приобретение бланков нельзя 
учесть для целей налогообложения 
прибыли. Поскольку очевидно, что раз 
компания имела возможность взыскать 
плату за бланк трудовой, но на добро-
вольных началах не сделала этого, то 
соответствующие затраты экономиче-
ски не обоснованы.

Во-вторых, в подобных ситуаци-
ях сотрудник получает доход в нату-
ральной форме. А стало быть, стои-
мость бланка необходимо включить в 
базу по НДФЛ (п. 1 ст. 210 НК). Прав-
да, в данном случае возможен и иной 
вариант. Дело в том, что подарки со-
труднику в пределах 4000 руб. не об-
лагаются НДФЛ (п. 28 ст. 217 НК). Соот-
ветственно, если оформить передачу 
сотруднику трудовой книжки как пода-
рок, то с ее стоимости можно не удер-
живать НДФЛ.

Что касается НДС, то его придет-
ся начислить вне зависимости от того, 
взимается с сотрудника стоимость 
бланка или нет, поскольку объектом об-
ложения НДС признается реализация 
(переход права собственности) товара, 
в том числе и на безвозмездной основе.

Зато о начислении взносов во вне-
бюджетные фонды в любом случае во-
прос не стоит. Связано это с тем, что 
переход права собственности или иных 
вещных прав на имущество просто не 
относится к объекту обложения взно-
сами (п. 3 ст. 7 Закона от 24 июля 2009 г. 
№ 212-ФЗ). 

Трудовые книжки 
и вкладыши в учете
Трудовая книжка по сей день является основным 
документом о трудовой деятельности и трудовом стаже 
работника. И если сотрудник впервые устраивается 
на работу, то именно на его первого работодателя 
возложена обязанность завести ему трудовую. Впрочем, 
и в ситуации, когда трудовой стаж работника настолько 
велик, что все записи «не умещаются» в его трудовую 
книжку, работодатель должен оформить специальный 
вкладыш. Так или иначе, компания несет расходы на 
приобретение бланков трудовых книжек и вкладышей к 
ним. Соответственно, имеет место и вопрос отражения в 
налоговом учете соответствующих операций.

Ольга СОКОЛОВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

паспорт»?спорт»?
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Есть мнение

Мнение по поводу

Никуда не денутся ставшие сложными после отставки из Минфина 
отношения главного попечителя САФУ Алексея Кудрина с премьер-ми-
нистром Дмитрием Медведевым. Останутся непростыми на фоне его 
же, Кудрина, заявлений о необходимости сократить военный бюджет 
отношения с Сергеем Шойгу и главой госкомиссии по Арктике, кура-
тором российского ВПК Дмитрием Рогозиным. Никуда не денутся ни 
мурманский губернатор Марина Ковтун, создающая «второй Арктиче-
ский» университет, ни стоящие за ней «Роснефть» и «Норникель». Мур-
манскому вузу уже дали сотни миллионов рублей, а в 2016-м, юбилей-
ном для города, дадут еще больше. Задача сделать его единственным 
Арктическим уже поставлена. А есть еще Питер, который легко «подбе-
рет» архангельский и мурманский проекты в случае их провала, а пока 
уже незаметно работает в этом направлении.

Для САФУ при существующем кадровом раскладе все зависит от 
места Алексея Кудрина. О возможности возвращения экс-министра 
финансов РФ во власть писали после его участия в подготовке прези-
дентского послания. Кудрин успешно обозначил «для верхов» ряд во-
просов, среди которых и судьба Елены Кудряшовой. На несерьезную 
должность он не пойдет, но и серьезная не позволит ему закрыть мур-
манскую альтернативу. Наступление соседей в этом случае сменится 
на позиционную войну, где начальники Арктики будут скорее на сторо-
не Питера и Мурманска. А если назначение не состоится, наступление 
на САФУ продолжится, причем в быстром темпе.

Вариант действий, который я с удивлением услышал от одного ува-
жаемого профессора, – отказаться от арктической темы и стать лес-
ным и геологическим вузом – это путь в никуда: очередное отступление 
в следующую линию окопов. Специализацию регионального значения 
Москва финансировать не будет. Чуть позже и это «отожмут» в пользу 
«настоящего» Арктического университета.

Что точно не следует делать нынешней команде САФУ – радоваться 
и следовать прежним курсом: причины конфликтов не изменились. Ру-
ководству вуза просто дали еще время. Авансом. САФУ следует пред-
ложить государству, силовикам и госкорпорациям, курирующим Ар-
ктику, программу научных исследований «первой линии важности» по 
усилению позиций России в Арктике, укреплению обороноспособно-
сти страны, по освоению шельфа, использованию возможностей севе-
родвинского ВПК. Следует сократить трансграничные проекты со скан-
динавами, сыгравшие роковую для университета роль, сохранив их в 
принципе, и сосредоточиться на национальных арктических проектах. 

Реакция Москвы на инициативу САФУ и фонда «Император» по соз-
данию исторического обоснования прав России на арктические моря, 
направленную в ноябре в госкомиссию по Арктике и в Совет безопас-
ности России, была положительной, и она могла бы стать одной в се-
рии подобных. Не следует забывать и давнее обещание, данное Свя-
тейшему Патриарху Кириллу, – создать в университете богословский 
факультет.

Все это требует мужества, тем более что из облака эйфории раздают-
ся голоса друзей: «Зачем это? Мы и так всех победим»... Однако снять кон-
фликты, показать САФУ и его попечителей с новой стороны можно толь-
ко путем изменений. Новой – в смысле «единства национальных элит».
Если же история ничему не научит, переток в Мурманск ученых, устав-
ших наблюдать происходящее, быстро низведет университет до уров-
ня рядового вуза или питерского филиала – несмотря на все старания 
Алексея Кудрина. Тогда личные цели возобладают над интересами всех 
нас, северян, и мы лишимся последнего стратегического актива в арк-
тических делах, за которыми будущее. 

Владимир СТАНУЛЕВИЧ, 

секретарь попечительского совета фонда «Император»

Неформат: Новые русские сказки

Интеграция

В большой, но не слишком бо-
гатой деревне жили три брата. И 
досталось братьям в наследство 
каждому по амбару с зерном. 
Старшие братья кинулись зерно 
продавать. Спрос оказался велик, 
и выручка превзошла все ожида-
ния. От такой удачи снесло у пар-
ней головы. Барахло разное по яр-
маркам стали скупать, да столько, 
что дома свои напрочь завалили. 

Но вот спрос на зерно начал 
падать. И братья ничего лучше не 
придумали, как сбрасывать цену. 
То один цену снизит, то второй. Но 
так как жить уже привыкли на ши-
рокую ногу, траты свои остановить 
не в силах были.

Младший же брат пока цены на 
зерно были хороши, тоже торговал 
пшеничкой, а как только спрос стал 
падать, остановился. По ярмаркам 
за кафтанами да горшками не ез-
дил, а на вырученные деньги купил 
землю и лошадь. А по весне засе-
ял он эту землю, не потратившись: 
зерно-то свое. Вырастил богатый 
урожай, часть которого опять же 
в амбар положил, а часть продал, 
чтобы еще лошадей с телегами ку-
пить. 

Начал зерно не только по ближ-
ним селам, но и в дальние дерев-
ни доставлять. А потом подумал: 
«Чего это я зерно вожу, когда мука 
меньше места занимает, а стоит 
дороже». И купил мельницу, а за-
тем и пекарню построил. Еще луч-
ше дела пошли, да так удачно, что 
наш младшенький даже в столи-
цу стал свой хлебушек продавать. 
Меж тем братья старшие чуть было 
по миру не пошли, да сжалился он 
над ними и купил у них амбары. За 
копейки, конечно, приобрел, но 
зато братанам пожизненное до-
вольствие выписал. 

И все бы хорошо, да год на год 
не приходится. Так уж на Руси по-
велось. Год – колосятся поля, два-
три года – пустые закрома. Конеч-
но, цена на зерно тоже прыгает: 
когда земля родит сполна – пада-
ет, а когда в краю неурожай – взле-
тает запредельно. 

Но у нашего братца-молод-
ца на время неурожая всегда за-
пас зерна имелся. Цены на зерно 
в тощие годы он не задирал. Зато 
и в урожайные годы не надо ему 
было эту цену ронять. Как говорит-
ся, цены на зерно не пляшут – ку-
сок хлеба в семье каждой. 

Так вот, в деревне нашей с неко-
торых пор перестали мужики зер-
но сеять. И так хлеба вдоволь. Зато 

каждый стал по-своему на земле 
чудить. Кто турнепсом занялся, кто 
клубникой. А один мужик все свои 
поля под картошку отдал. И надо же 
– чудаку каждому место под солн-
цем хватило. Никто никому не ме-
шает, всякий делает свое дело. И 
товаров много, и цены нормальные. 

Повеселела деревня, дружнее 
жить стали. И прибавление в се-
мьях пошло. Бабы довольны, пи-
лить мужиков прекратили. А от та-
кого коленкора они еще шибче ра-
ботать стали. И какая там цена на 
зерно – стало им абсолютно па-
раллельно!

Владимир КАРПОВ,

депутат Архангельской

городской Думы

«Жили-были три брата...»
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Дали время – авансом 
и для перемен

После снятия обвинений 
с Елены Кудряшовой 
одни уже радостно 
«подняли флаги» и 
ждут ее возвращения 
на пост ректора, 
другие предсказывают 
следующую серию, 
а я позволю себе написать 
то, что думаю. Прежде 
всего: все действующие 
вокруг федерального 
университета лица
и исполнители никуда 
не денутся... 

Конференция была призвана найти баланс меж-
ду потребностями и возможностями каждой страны: 
распределение нагрузки между развитыми странами 
и странами с формирующейся экономикой – одна из 
самых болезненных точек переговоров. 

Парижское соглашение одобрено 196 странами. 
Документ уже переведен на русский язык, и его лег-
ко можно найти в Интернете. Подписано оно будет в 
Нью-Йорке весной 2016 года, а вступит в силу толь-
ко в 2020-м. Соглашение обязывает вести разработ-
ку и международный обмен чистыми технологиями. 
Уже к 2050 году мир должен добиться углеродной 
нейтральности: баланса между выбросами и погло-
щением парниковых газов. Для этого, ко всему про-
чему, требуется увеличивать площади лесов. Кроме 
того, развитые страны должны каждый год, начиная 
с 2020-го, выплачивать развивающимся странам по 
100 млрд долларов для помощи в борьбе с климати-
ческими изменениями.

Тем не менее мировая общественность осталась 
недовольна Парижским соглашением. Итоговый вари-
ант, в отличие от проектного, был сильно урезан. В тек-
сте почти отсутствуют четкие цифры, описания кон-
кретных мер по предотвращению изменения климата.

Россия в марте 2015 года информировала Секре-
тариат РКИК ООН о планах по сокращению выбросов 

к 2030-му на 30% от уровня 1990 года с учетом погло-
щающей способности лесов. Но в 1990 году – перед 
тем как советский промышленный комплекс распался 
– в стране был всплеск производства. Тогда выбросов 
было процентов на 70 больше, чем сегодня. Получается, 
в действительности Россия может даже увеличить объ-
емы выбросов на 40%, не нарушив своего обещания.

Еще до начала саммита по всему миру прошли гло-
бальные климатические марши. В Архангельске акти-
висты «Этаса» выступили с лозунгами «Климат меня-
ется – тебя касается» на проспекте Чумбарова-Лучин-
ского. В Париже этот лозунг стал основным для рус-
ской делегации активистов. После недавних терак-
тов во Франции массовые уличные акции в Париже 
запрещены, поэтому активисты выставили на улицах 
тысячи пар обуви, чтобы показать свое присутствие в 
дни саммита и заинтересованность в его результатах.

Всех объединял один лозунг: «Climate Justice» 
(климатическая справедливость). Также мы требо-
вали перехода на 100% возобновляемую энергетику 
с лозунгом «Leave The Oil In The Soil» (оставьте нефть 
в земле). Так была открыта новая глава глобального 
климатического движения.

Анастасия КОЧНЕВА, 

координатор экологического направления 

организации «Этас» 

«Оставьте нефть в земле»
Представители архангельской экологической 
организации «Этас» побывали в Париже, где приняли 
участие в уличных акциях во время климатического 
саммита ООН (COP21). Он собрал представителей 
Евросоюза и еще 195 государств. Итогом дискуссии 
стало одобрение нового – взамен Киотского – 
соглашения о сокращении парниковых выбросов, 
которое не устроило общественность: утвержденный 
документ значительно отличается от его проекта.
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Освоение Арктики наша 
страна, как известно, начала в 
30-х годах прошлого столетия. 
С тех пор туда было завезено 
огромное количество топлива в 
бочках, продуктов – всего необ-
ходимого для того, чтобы люди 
могли жить в этих сложных ус-
ловиях. При этом практически 
ничего и никогда не вывози-
лось обратно – это считалось 
нерентабельным. 

В итоге на островах аркти-
ческих архипелагов остались 
заброшенные склады горюче-
смазочных материалов, свалки 
пустых бочек, из которых про-
ливаются остатки нефтепро-
дуктов, причем часть их попа-
дает в открытое море. Опасную 
близость экологической ката-
строфы в Арктике Россия по-
чувствовала совсем недавно.

В этом году работы по лик-
видации отходов проводились 
на островах Греэм-Белл, Хей-
са и Гофмана (архипелаг Зем-
ля Франца-Иосифа) и на тер-
ритории национального парка 
в бухте Поспелова и в бухте На-
тальи (архипелаг Новая Земля). 
В общей сложности было выве-
зено более десяти тысяч тонн 
отходов, которые сейчас пере-
даны на утилизирующие пред-
приятия.

По словам Романа ЕРШО-

ВА, директора национально-

го парка «Русская Арктика», 
2015 год был успешным. В пер-
вую очередь это связано с ано-
мально теплой погодой, позво-
лившей побывать на всех остро-
вах, где были запланированы 
работы по ликвидации отходов. 

«Кроме того, мы очень про-
двинулись в развитии туризма, 

– добавил Роман Ершов. – От-
крыт рейс Шпицберген – Зем-
ля Франца-Иосифа – Шпиц-
берген: этой возможностью 
воспользовались 1225 тури-
стов – рекорд за все годы су-
ществования парка. Это приве-
ло к значительному снижению 
стоимости рейсов, которая яв-

ляется основным препятстви-
ем для продвижения массово-
го туризма. Сейчас стоимость 
путевки – около семи тысяч 
долларов». 

Национальный парк зани-
мался и научной деятельно-
стью. В частности, проводил-
ся мониторинг популяций бе-
лых медведей, моржей, китов. 
Роман Ершов назвал 2015-й го-
дом кита, потому что это – са-
мое большое на планете – мле-
копитающее очень часто пока-
зывалось на глаза людям. Было 
отмечено, что благодаря охра-
няемой акватории националь-
ного парка восстанавливается 
численность популяции грен-
ландского кита, занесенного 
в Красную книгу. Обнаружено 
два новых вида комаров и 18 
видов грибов. 

На следующий год денег 
на ликвидацию экологическо-
го ущерба в бюджете не пред-
усмотрено, поэтому сейчас на-
циональный парк не ведет ни-
каких подготовительных работ. 
Однако, по словам Романа Ер-
шова, за четыре года все ос-
новные «горячие точки» на ар-
хипелагах ликвидированы: это 
объекты, которые были под-
вержены береговой эрозии и 
могли попасть в море, скла-
ды с нефтепродуктами. Если 
деньги все-таки будут выделе-
ны, «Русская Арктика» планиру-
ет убрать отходы с острова Ру-
дольфа, на котором еще не про-
водилось таких работ, продол-
жит очистку островов Греэм-
Белл и Гофмана. 

«На островах Хейса, Гукера, 
Земля Александры можно пе-
реходить к следующему этапу. 
На остров Гукера, например, 
уже активно ездят иностран-
ные туристы. Чтобы продол-
жать двигаться в намеченном 
направлении, необходимо вы-
полнить геоэкологическое об-
следование территории, с по-
мощью которого можно было 
бы подтвердить объемы вы-
полненных за все годы работ 
и установить точные объемы 
еще требующихся», – подвел 
итог Роман Ершов.

Экология
Акценты

Пресс-релиз

Арктика: Аномальное тепло помогло нацпарку наводить порядок

«Русская Арктика»: 
2015 – год кита

Типичная картина: сбор нефтепродуктов 

из бочек на острове Земля Александры.

Рисунок 9. Компактификация металлических 

отходов.

В 2015 году национальный парк проводил 

мониторинг популяций белых меведей, 

моржей и китов.

До и после уборки: перед глазами туристов предстанет совсем другая картина.

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

Сто тысяч тонн отходов было вывезено с островов 
архипелагов Земля Франца-Иосифа и Новая 
Земля в процессе ликвидации экологического 
ущерба прошлых лет: такую работу четвертый 
год ведет национальный парк «Русская Арктика». 
22 декабря на пресс-конференции руководство 
парка рассказало об итогах деятельности в 2015 
году и планах на 2016-й.

 ■Бесплатная приватизация жилья 
продлена до 1 марта 2016 года

Муниципальное учреждение «Информационно-рас-

четный центр» напоминает: возможность бесплатно 

приватизировать жилое помещение, которое граждане 

занимают как наниматели, продлена до 1 марта 2016 

года, сообщает пресс-служба мэрии Архангельска.

Для приватизации жилого помещения в МУ «ИРЦ» необ-
ходимо представить следующие документы:

– Удостоверенные организациями (органами) по уче-
ту объектов недвижимого имущества на территории горо-
да Архангельска подлинники и копии плана нежилого по-
мещения и документа, содержащего описание жилого по-
мещения;

– Договор социального найма, заключенный в отделе-
нии МУ «ИРЦ» «Служба по найму жилья» соответствующе-
го округа и его ксерокопия;

– Заявление на приватизацию квартиры (выдает паспор-
тист соответствующего округа), подписанное всеми члена-
ми семьи нанимателя и детьми с 14 лет;

– Документальное подтверждение о прописке с июля 
1991 года;

– Документы, подтверждающие, что ранее право на при-
ватизацию жилья не реализовано (для лиц, имевших про-
писку за пределами Архангельска с июля 1991 года), вы-
данные органами, осуществляющими приватизацию жи-
лищного фонда и государственную регистрацию прав на 
недвижимое имущество;

– Документ органа опеки и попечительства в случаях, 
установленных законодательством (необходимость пред-
ставления определяется при подаче документов);

– Подлинники и ксерокопии документов, удостоверя-
ющих личность.

Прием документов на приватизацию осуществляется по 
предварительной записи по адресу: пер. Театральный, 7, 
каб. 27, тел.: 65-06-95, 65-08-34. Более подробную инфор-
мацию можно узнать на сайте МУ «ИРЦ» www.arhirc.ru.

 ■В Северодвинске завершается 
строительство крытого катка

25 декабря заместитель председателя правитель-

ства – министр строительства и архитектуры Архан-

гельской области Андрей ШЕСТАКОВ посетил строя-

щийся крытый каток с искусственным льдом в Севе-

родвинске. По словам представителя генерального 

подрядчика – треста «Мордовпромстрой», – строи-

тельные работы находятся в стадии завершения.

Поставка спортивного и технологического оборудова-
ния – хоккейных бортов, светового табло, ворот – не входит 
в основной контракт. Оно будет приобретено после прове-
дения дополнительного аукциона администрацией Севе-
родвинска.

Строительство нового хоккейного корта в Северодвин-
ске ведется в рамках федеральной программы при под-
держке региональной власти и администрации города. На 
реализацию проекта выделено более 230 млн рублей.

 ■Архангельск и Корея 
налаживают сотрудничество

Архангельск 25 декабря посетила консул по куль-

туре Генерального консульства Республики Корея в 

Санкт-Петербурге госпожа Чо Гын Хи, чтобы наладить 

культурные связи, сообщает пресс-служба Правитель-

ства Архангельской области.

В сентябре этого года исполнилось 25 лет со дня уста-
новления дипломатических отношений между Россией и 
Южной Кореей. В связи с этим Генконсульство Республи-
ки Корея в Санкт-Петербурге организует бесплатные ки-
нопоказы корейских фильмов в крупнейших городах Се-
веро-Запада России. Показы пройдут в том числе и в Ар-
хангельске.

«Архангельск для нас особый город. Вы осваиваете кос-
мос, изучаете Арктику, вы – научный и технический центр, 
ваши научные разработки очень интересны нашим ученым», 
– сказала госпожа Чо Гын Хи.

 ■В регионе снижается 
задолженность по зарплатам

Задолженность по заработной плате на предприя-

тиях Архангельской области на сегодняшний день со-

ставляет 48,9 млн рублей, в начале 2015 года эта циф-

ра превышала 90 млн, сообщает пресс-служба Прави-

тельства Архангельской области.

По словам и.о. министра труда, занятости и социаль-

ного развития Архангельской области Светланы СКОМО-

РОХОВОЙ, информация обновляется еженедельно, за ми-
нувшую неделю задолженность снизилась на 1,8 млн рублей.

Задолженность сохраняется в 17 организациях. При 
этом 40,9 млн рублей, или 83,5% от всей суммы, приходит-
ся на долю организаций, находящихся в процедуре бан-
кротства и ликвидации.
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Афиша
Тест-драйв: Европейский уик-энд в 

Маршрут тест-драйва – 
200 км пути ежедневно, с по-
сещением достопримечатель-
ностей и сменой автомобиля. 
На выбор журналистов пред-
ставили двенадцать моделей 
ŠKODA в различных комплек-
тациях, большинство из кото-
рых – Octavia и Superb. В един-
ственном экземпляре оказа-
лись две модели ŠKODA: го-
родской седан Rapid и внедо-
рожник Yeti. Последний, кста-
ти, в версии Monte Carlo, кото-
рый станет доступен в России 
только в 2016 году.

Для первого тест-драйва 
сразу по прилете мы получили 
новую ŠKODA Superb. С кузо-
вом liftback автомобиль неве-
роятно гармоничен и слажен. 
Внешний вид машины свиде-
тельствует о высоком клас-
се, при этом сохраняются все 
особенности ŠKODA: сдер-
жанный дизайн, строгие ли-
нии кузова и другие особен-
ности формы создают спор-
тивный силуэт.

Внутреннее наполнение 
салона ŠKODA Superb заслу-
живает отдельного внима-
ния: здесь сочетаются тра-
диции и технологии. В маши-
не есть wi-fi, но при этом све-
тильники для пассажиров на 
заднем сиденье продуманы 
для удобного чтения газет или 
книг в долгих путешествиях. 
что уж говорить о зонтиках в 
обшивке задней двери авто-
мобиля: джентльмен остается 
джентльменом, что бы ни слу-
чилось. Особенно если владе-
ет новым ŠKODA Superb. 

Наш путь лежал в город 
Гаррахов – это примерно 200 
км от Праги. Ночь мы долж-
ны провести в лесном отеле 
на горнолыжном курорте, но 
сперва туда еще нужно было 
добраться. Навигатор рас-
считывает маршрут, и мы на-
чинаем движение. Первый 

опыт езды за пределами РФ, 
но привыкаешь быстро: доро-
гие ровные, везде установле-
ны знаки и светофоры, вместо 
«классических» перекрестков 
чаще встречаются круговые. 

Автомобиль обеспечивает 
должный уровень комфорта: 
послушно разгоняется, а при 
необходимости быстро сни-
жает скорость. ŠKODA Superb 
V1.4 укомплектована меха-
нической коробкой передач, 
и при заезде в гору были не-
кие опасения. Оказалось, на-
прасно: короткий ход первых 
передач и удобство управле-
ния вполне могут соперничать 
с версией на «автомате».

Первая остановка в горо-
де Жестреби на небольшой 
кофе-брейк. До отеля Sklar 
Harrakov оставалось меньше 
половины пути. Дорога стано-
вилась сложнее: во-первых, 
темнело, во-вторых, замет-
но менялся ландшафт. Одна-
ко адаптивная оптика и систе-
ма регулирования ходовой ча-
сти справлялись со сложной 
задачей на все сто процен-
тов. Машина послушно ведет 
себя на дороге, без сюрпри-
зов проходит резкие поворо-
ты, как вверх по склону, так и 
вниз с горы. Время пролетело 
очень быстро, вот мы уже пар-
куем наш новый ŠKODA Superb 
возле отеля. Кстати, это пер-
вая модель ŠKODA, оснащае-
мая электрическим стояноч-
ным тормозом (EPB). Новая 
технология не только позво-
лила освободить дополни-
тельное пространство меж-
ду передними сиденьями, но 
и повысила уровень комфор-
та и безопасности. 

Второй день пресс-тура 
начался с экскурсии на мест-
ный стекольный завод. Здесь 
тоже много всего интерес-
ного: предприятию 300 лет, 
вся продукция производится 
вручную. Стеклодувы работа-
ют в две смены, а нынешний 
владелец завода еще и пиво-
вар, поэтому пенный напиток 

ŠKODA – всегда есть чем удивитьŠKODA – всегда 
Чехия всегда ассоциируется со всемирно 
известными брендами, родиной которых 
является: знаменитое пиво, богемское стекло, 
ювелирные украшения Swarovski... Но стоит 
отъехать чуть подальше от Праги, и этот 
список значительно увеличится. За четыре дня 
пресс-тура ŠKODA Christmas Experience 2015 
мы проделали сотни километров по Чехии и 
Польше, побывали на горнолыжном курорте, 
узнали, как правильно стрелять картечью, и 
посетили несколько замков. 

НА МАШИНЕ – В ЧЕХИЮ

Употребление алкоголя в Чехии за рулем 
запрещено: если у водителя в крови 
обнаружат больше чем 0 промилле – это 
уже законный повод для принятия мер. 

Водительское удостоверение российского 
образца действует на всей территории 
Чехии и Польши, обменивать его на 
международное нет необходимости. 

Шипованная резина в Чехии запрещена, 
но зимние покрышки обязательны к 
применению в период с 1 ноября по 31 
марта, если дорога покрыта снегом, льдом 
или инеем или дан такой прогноз.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Каникулы: Куда сходить в новогодние праздники?

ОБЩЕГОРОДСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ
Набережная Северной Двины в районе площади Мира

1 января (1.30 – 3.00) – общегородское народное гулянье 
«Новогодний Архангельск», ПРАЗДНИЧНЫЙ ФЕЙЕРВЕРК;
15.00 – открытие «Новогодней усадьбы Снеговика».
1-10 января (ежедневно с 12.00 до 19.00), 11-31 января (по 
выходным дням с 12.00 до 18.00, в будние дни – по коллек-
тивным заявкам) – интерактивные экскурсии в «Новогод-
нюю усадьбу Снеговика».

VI МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
«РОЖДЕСТВЕНСКИЙ БЛАГОВЕСТ В АРХАНГЕЛЬСКЕ»

Центр традиционной северной культуры 
(пр. Чумбарова-Лучинского, 15)

30 декабря (15.00) – Открытие выставки городского кон-
курса художественно-прикладного творчества, живопис-
ных и графических работ «Мой Ангел» 

Набережная Северной Двины в районе площади Мира
2-6, 9-10 января (12.00 – 13.30) – развлекательно-позна-
вательные программы для детей
3 января (10.00) – «Хрустальная песнь Рождества» – кон-
курс мастеров ледовой скульптуры
4 января (18.00) – награждение победителей конкурса ма-
стеров ледовой скульптуры «Хрустальная песнь Рождества»

Территории рекреации на берегу Северной Двины 
в районе пл. Мира

6-8 января (10.00) – «Снежная битва» – молодежный тур-
нир по игре в снежки
7 января (17.00) – Открытие VI международного фестиваля 
«Рождественский Благовест в Архангельске». Праздничная 
программа «В день рождения Христа в мир вернулась красота»
8 января (17.00) – театрализованная праздничная програм-
ма «У самовара». Архангельские Святки.

Центр традиционной северной культуры 
(пр. Чумбарова-Лучинского, 15)

10 января (15.00) – Благотворительная акция по итогам от-
крытого городского конкурса художественно-прикладного 
творчества, живописных и графических работ «Мой Ангел»

СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ
7 января (11.00) – Рождественский легкоатлетический про-
бег по нижней набережной

НОЧНЫЕ НОВОГОДНИЕ ГУЛЯНЬЯ 
В ОКРУГАХ АРХАНГЕЛЬСКА

1 января

Округ Варавино-Фактория
1.30 – 3.30 – площадь у Ломоносовского ДК (ул. Никитова, 1)
1.00-3.00 – посёлок Силикатного завода, ул. Силикатчи-
ков, 3, к.1

Округ Майская Горка
1.00 – 3.00 – площадь у МКЦ «Луч» (ул. Первомайская, 3), 
площадь у филиала № 2 (о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 
39), площадь у филиала № 3 «Космос» (пр. Ленинградский, 
165, к.2)

Соломбальский округ
1.00 – 3.00 – площадь у КЦ «Соломбала-Арт» (пр. Николь-
ский, 29)

Северный округ
1.00 – 3.00 – площадь у КЦ «Северный» (ул. Кировская, 27)

Маймаксанский округ
00.30-3.30 – площадь у КЦ «Маймакса» (ул. Лесотехниче-
ская,1)

Исакогорский и Цигломенский округа
1.00 – 2.00 – площадь у КЦ «Цигломень» (ул. Севстрой, 2) 
1.00 – 3.00 – площадь у КЦ «Бакарица» (ул. Нахимова, 15), 
площадь у филиала «Турдеевский»

Архангельский театр драмы 

имени М. В. Ломоносова 

(Петровский парк, 1, тел. 41-20-57, 20-54-97)
28-30 декабря (11.00, 13.00, 16.00), 2-5 января (11.00, 
13.00, 16.00), 6 января (11.00, 13.00), 7 января (13.00, 16.00) 
– «Царевна-Лягушка» – новогоднее представление для де-
тей (основная сцена) 
28-30 декабря (12.00, 15.00), 2-5 января (12.00, 15.00), 
6-10 января (12.00) – «Новые приключения братца Кроли-
ка и братца Лиса» – новогодние представления для детей 
(камерная сцена)

Архангельский театр кукол (тел. 20-48-87)
28-30 декабря, 2-8 января (11.00, 14.00) – «Сказки старо-
го дома» – новогоднее представление в Марфином доме 
(пр. Чумбарова-Лучинского, 38) 
28,29 декабря, 2-8 января (11.00, 14.00), 30 декабря 
(14.00) – «Зоки и Бада в сказочной Замерзландии» – спек-
такль на сцене Центра патриотического воспитания (пр. 
Троицкий, 118)

Архангельский молодежный театр 

(ул. Логинова, 9, тел. 65-68-55)
28-30 декабря, 3-9 января (11.00, 14.00, 17.00), 2 янва-

ря (14.00,17.00) – «Винни-Пух и все-все-все» – новогодние 
представления для всей семьи

Поморская филармония, Камерный зал 

(ул. Карла Маркса, 3, тел. 20-80-66)
30,31 декабря (18.30) – «На прекрасном голубом Дунае» 
– праздничный концерт (симфонический оркестр, дири-
жер Борис Мацегора) 
1, 2 января (16.00) – «Органная медитация» – вечер орган-
ной музыки 
3 января (16.00) – «Ты промчи меня, зима!» – праздничная 
концертная программа 
6 января (12.00) – «Щелкунчик» – рождественская сказ-
ка для детей

МУЗЕЙНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«ХУДОЖЕСТВЕННАЯ КУЛЬТУРА РУССКОГО СЕВЕРА»

Музей изобразительных искусств 
(пл. Ленина, 2, тел. 65-36-16, 65-35-34)

2-4, 6-10 января (11.00 – 19.00), 5 января (12.00-20.00) – 
экскурсии, интерактивные занятия, творческие мастер-
ские, выставки 
3,4, 6-8 января (16.00), 9,10 января (12.00) – «Мир русской 
былины» – экскурсионная программа 
5 января (12.00-20.00) – «Накануне Рождества» – культур-
ная акция с новогодними выставками, экскурсиями

Музей художественного освоения Арктики 

имени А.А. Борисова 
(ул. Поморская, 3, тел. 20-56-47, 28-68-97, 21-05-54)

2,3 января (11.00, 13.00) – «Новогодний каламбур» – ново-
годнее представление для родителей и детей со спектак-
лем «Маленькая фея» 
5 января (12.00-20.00) – «Накануне Рождества» – культур-
ная акция с новогодними выставками, экскурсиями

Усадебный дом Е.К. Плотниковой 

(ул. Поморская, 1, тел. 20-05-85)
2 -3 января (11.00, 13.00) «Новогодний каламбур» для ро-
дителей и детей со спектаклем «Маленькая фея» 
5 января (12.00-20.00) – «Накануне Рождества» – культур-
ная акция с новогодними выставками, экскурсиями и ма-
стер-классами 
6 января (16.00) – «Рождественская открытка» – мастер-
класс

МУЗЕЙ ДЕРЕВЯННОГО ЗОДЧЕСТВА «МАЛЫЕ КОРЕЛЫ» 
(ТЕЛ. 65-25-35)

28-31 декабря (10.30-15.30) – «Дед Мороз приглашает 
друзей» – развлекательно-игровая программа (площад-
ка у центрального входа); (10.30-15.00) «Новогодние заба-
вы по-барановски» – развлекательно-игровая программа 
(центральная площадь); (12.00-16.00) «Загляни в зимнюю 
сказку»– мастер-класс по изготовлению елочных игрушек 
и новогодних открыток (модульное здание)
28-31 декабря 2-6, 8-10 января (10.00-17.00) – «Святки в 
северной деревне» – экскурсия (Каргопольско-Онежский 
сектор) 
2-6 января, 8-10 января (12.00) – «В гостях у деда Коре-
ла» – театрализованное игровое представление с росто-
выми куклами; (12.00-16.00) «Новогодние встречи в доме 
Деда Мороза» – развлекательно-игровая программа (пло-
щадка у центрального входа); (12.00-15.00) – «Собирайся, 
народ – мы встречаем Новый год» – развлекательно-игро-
вая программа (площадка в Мезенском секторе (у дере-
вянной горки) (3+)
7 января (12.00-17.00) – «Рождество Христово» – рожде-
ственские интерактивные программы, мастер-классы

Программа празднования 
Нового 2016 года и Рождества 

Христова в Архангельске
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Личный опыт
компании чешского автобренда 

можно употреблять прямо на 
рабочем месте. 

Дальше нас ждала доли-
на замков Нижней Силезии, 
но это уже не Чехия: мы пе-
ресекли границу и оказались 
в Польше. Вернее, как таковой 
границы нет, поэтому весть о 
том, что мы уже в другом го-
сударстве, принес навигатор. 
Горный ландшафт – красота, 
от которой захватывает дух, 
и покорять мы ее начали на 
ŠKODA Octavia с двигателем 
V1.8 литра в паре с «автома-
том». Пожалуй, этот автомо-
биль создан для долгих путе-
шествий и семейных выездов: 
лишь небольшое количество 
моделей в сегменте компакт-
ных автомобилей имеет столь 
длинный салон, – 1782 мм и 
дополнительное простран-
ство для ног пассажиров на 
заднем сиденье – 73 мм. До-
бавьте к этому функцию рас-
познавания усталости води-
теля Driver Activity Assistant, 
систему выбора режима дви-
жения Driving Mode Selection 
и интеллектуальное управле-
ние дальним светом, благода-
ря которому при определен-
ных условиях дальнее осве-
щение автоматически вклю-
чается или выключается, – 
и вы получите почти полное 
«заочное» представление об 
этой машине. 

При вождении стало по-
нятно, что на каждый вы-
зов природы – будь то снег, 
дождь или гололед, – у ŠKODA 
Octavia есть свой технологич-
ный ответ, подтверждающий 
статус чешского бренда. Мы 
промчались практически две 
сотни километров: машина 
отлично показала себя как на 
проселочных «виражах», так и 
на магистралях, без проблем 
входила в повороты, вовремя 
ускорялась и уверенно шла 
на обгон. Итогом второго дня 
стало возвращение в Чехию – 
на популярный горнолыжный 
курорт Шпындлеров Млин. 
Утром нас ждал подъем на са-
мую высокую гору страны на 
границе с Польшей – Снежка, 
горные лыжи, но этим планам 
не суждено было сбыться. 

Испортилась погод а, 
склоны закрыли для катания, 
и мы помчались в Кукс – не-
большой городок, где главной 
достопримечательностью яв-
ляется Hospital: исторический 

комплекс в стиле барокко. В 
дополнение организаторы 
пресс-тура провели мастер-
класс по елочной игруш-
ке и каждый из нас увез до-
мой собственную handmade-
поделку. 

Следующая машина – уни-
версал ŠKODA Octavia Combi. 
Выбор не случаен: впереди 
автобан, а у нас – двухлитро-
вый двигатель с автоматиче-
ской DSG. Нас ждала вечер-
няя Прага. Панорамная кры-
ша позволяет увидеть гораз-
до больше! К слову в маши-
не, где ехали еще два смен-
ных водителя-девушки, в пе-
риод предрождественских 
распродаж очень пригодил-
ся просторный багажник уни-
версала. 

Мы мчались по дороге до 
города Йозефов (еврейский 
район Праги), где расположе-
на крепость со множеством 
тоннелей и подземных ходов. 
Машина очень маневренная, 
несмотря на размеры. ŠKODA 
Octavia Combi – эталон сво-
бодного пространства и ис-
точник хорошего настроения. 
Легкое управление мультиме-
дийной системой позволяет 
подключать внешние устрой-
ства проигрывателей и USB-
носителей через линейный 
вход Aux-In или USB-разъем – 
что примечательно, эта опция 
входит в стандартное осна-
щение любой информацион-
но-развлекательной или на-
вигационной системы ŠKODA.

После экскурсии по крепо-
сти, преодолев все катакомбы, 
мы отправились в саму Прагу, 
и у ŠKODA Octavia Combi поя-
вился настоящий шанс проя-
вить себе во всей красе. Аксе-
лератор медленно опускает-
ся вниз, машина набирает ско-
рость, «автомат» отщелкива-
ет передачи. Отличная управ-
ляемость и маневренность со-
храняются и на высокой ско-
рости. При этом скорость ни-
чуть не нарушает комфорт во-
дителя и пассажиров: отлич-
ная шумоизоляция не про-
пускает посторонних звуков. 
Успешный выход на очеред-
ной обгон... Осторожность 
побеждает желание прижать 
педаль газа к полу. Все-таки 
ŠKODA Octavia Combi – семей-
ный седан, а не гоночный бо-
лид. Хотя этим машинам всег-
да есть чем удивить. 

ŠKODA – всегда есть чем удивитьесть чем удивить

Не все дороги Европы идеальны, проселочный 

серпантин может быть слегка разбит. Это не значит, 

что вы сбились с пути и «вернулись в Россию». 

Наберитесь терпения – это не надолго. 

Багажник в новом ŠKODA Superb невероятных для 

лифтбэка размеров: объем 584 литра –

максимальный в своем классе.

Построенная в 1780 году крепость Йозефов так и не 

поучаствовала ни в одном сражении. Сегодня здесь 

проводят экскурсии по бесчисленным подземным 

коридорам, а все желающие могут выстрелить из 

старинного ружья. 

Увидеть красоты Европы 

и испытать автомобили 

ŠKODA мы смогли благодаря 

официальному дилеру бренда 

в Архангельской области – 

компании «АВТОБРАВО».

На правах рекламы
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Кофе-тайм

ОВЕН. Предстоя-
щая неделя начнет-
ся весьма неопреде-

ленно. Вы не будете знать, 
чего можно ожидать от бу-
дущего, как действовать, 
поэтому трудно будет опре-
делиться с выбором. В се-
редине недели могут прои-
зойти события, которые 
расстроят вас. И только уик-
энд будет настолько благо-
приятным, что вы сможете 
вести себя решительно и 
уверенно.

ТЕЛЕЦ. Часто вы 
думаете только о 
своих интересах и о 

том, чтобы добиться испол-
нения своих желаний. На бу-
дущей неделе вокруг станут 
происходить весьма нехоро-
шие события, наполненные 
негативом, поэтому перво-
очередной задачей станет 
исправление допущенных в 
своем поведении ошибок. 
Вам придется много бороть-
ся с обстоятельствами.

БЛИЗНЕЦЫ. Бли-
жайшие семь дней 
станут удачными: у 

вас все будет получаться 
там, где вы будете активны 
и настойчивы. Вам хватит 
энергии на все, и, самое 
главное, вы не потратите ее 
впустую, а воплотите в ре-
альные дела и результаты. 
Ваше материальное поло-
жение должно значительно 
улучшиться. Также вам будет 
удаваться все связанное с 
романтическими отношени-
ями и сферой знакомств.

РАК. В начале не-
дели у вас будет 
полно энергии, а сил 

хватит для достижения лю-
бой поставленной задачи. 
Этот период очень подходит 
для того, чтобы разобрать-

ся в запутавшихся отноше-
ниях. В середине недели на-
ступит благоприятное вре-
мя для отдыха, когда вы 
сможете полностью от-
влечься от насущных про-
блем и испытывать только 
ра дость от общения с 
окружающими. 

ЛЕВ. Будущая не-
деля для вас может 
стать весьма неод-

нозначной. В начале недели 
вы проявите заботу о своих 
близких, совершите много 
благородных поступков по 
отношению к любимому че-
ловеку, но затем станете 
действовать с холодным 
расчетом, добиваясь только 
своих собственных целей. 
Не замыкайтесь на своих ин-
тересах – это может приве-
сти к ссоре с деловыми 
парт нерами и осложнениям 
в семье.

ДЕВА. Вам придет 
в голову мысль, что 
нужно давать сове-

ты окружающим и прини-
мать за них важные реше-
ния. Вы станете действовать 
импульсивно, поэтому воз-
можны непонимание и кон-
фликты. Это не лучший пе-
риод для того, чтобы решать 
даже свои собственные про-
блемы. Старайтесь больше 
раздумывать и делать для 
себя выводы, но не стоит де-
литься своим мнением с 
другими.

ВЕСЫ. Все собы-
тия недели потребу-
ют от вас трезвого 

мышления и умения дей-
ствовать разумно и взве-
шенно, а не руководствуясь 
только своими эмоциями и 
сиюминутными желаниями. 
Вы должны принимать толь-
ко правильные решения, по-

этому постоянно будете ока-
зываться перед сложным 
выбором. Будьте сдержанны 
в своих желаниях и тогда 
сможете совершить обосно-
ванный выбор.

СКОРПИОН. На 
предстоящей неде-
ле вы будете нахо-

диться под влиянием эмо-
ций, в вас проснется жела-
ние любви и романтики. Мо-
жет быть, вы даже захотите 
завести ребенка. Раньше ко 
всем таким своим желаниям 
вы были настроены очень 
скептически. Может быть, 
считали все это несбыточ-
ными мечтами, а на самом 
деле подобные устремления 
вполне реальны. Ну жно 
упорно двигаться к цели, а 
не менять свои планы на 
ходу.

СТРЕЛЕЦ. Ваше 
внимание на этой не-
деле будет прикова-

но к повседневным делам и 
своему материальному по-
ложению. Вы даже задумае-
тесь о своей работе, но вот 
романтического настроения 
у вас так и не возникнет, по-
этому не стоит сейчас пла-
нировать новые знакомства 
и свидания – они все равно 
не оставят никакого следа в 
вашем сердце. Сейчас са-
мое время задуматься об из-
менении места работы, по-
добрать возможные вариан-
ты и составить резюме, что-
бы вплотную заняться этим 
уже после праздников. 

КОЗЕРОГ. Для вас 
это будет не самая 
благоприятная не-

деля. Особенно это касает-
ся ваших отношений с люби-
мым человеком: будет нару-
шено взаимопонимание, 
возможно, что между вами 

появится кто-то третий. 
Если же сейчас вы одиноки, 
то вас охватит чувство отча-
яния от того, что рядом ни-
кого нет. Вы можете зам-
кнуться в себе. Но у вашего 
погружения в свой внутрен-
ний мир может быть и поло-
жительная сторона: вы зай-
метесь самоанализом и 
сможете взглянуть на жизнь 
по-другому.

ВОДОЛЕЙ. Вас на 
этой неделе ждут 
перемены. Это до-

вольно сильно повлияет 
практически на все сферы 
вашей жизни. Гороскоп 
предупреждает, что измене-
ния могут быть как положи-
тельными, так и отрицатель-
ными. Этот период станет 
или вознаграждением за 
былые заслуги ила наказа-
нием за предыдущие ошиб-
ки и просчеты. На этой неде-
ле вам категорически нель-
зя заниматься любыми де-
лами, связанными с авантю-
рами, даже если все это ка-
жется весьма заманчивым, 
ибо последствия могут быть 
самыми неприятными.

РЫБЫ. У вас сей-
час все очень хоро-
шо, и вы получаете 

от жизни лишь удовольствия 
и радость. Можно, конечно, 
не поверить, но на этой не-
деле все будет именно так. 
Только не стоит начинать по-
иски все новых и новых удо-
вольствий, нужно наслаж-
даться тем, что вы уже име-
ете. Эта неделя лучше все-
го подходит для отдыха и 
полного расслабления. Если 
вы действительно хорошо 
отдох нете, то все ваши 
дальнейшие действия ста-
нут сопровождаться пол-
ным успехом.

Деловой гороскоп: 28 декабря – 3 января

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово 
+10 руб. до 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 

– дополнительная оплата + 50%. Любые изменения текста и на-
писание заглавными буквами не допускаются.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

 ■ Грузоперевозки а/м «Газель» (4 метра). Город-межго-
род-область. Тел. 479-139.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юриди-
ческих услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29, 
vk.com/yur29, www.юридический-актив.рф

РАЗНОЕ

 ■ Отдам бесплатно пианино «Иваново», цвет – темное 
дерево. Тел. +7-911-555-0192.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижи-
мости для населения. Решим все вопросы по продаже и 
покупке квартир, комнат, нежилых помещений. ПРИВА-
ТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХ-
НИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заявки на ипотеку 
Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Подготов-
ка технических планов (зданий, сооружений, помещений) 
для постановки на кадастровый учет. Внесение измене-
ний в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. Ка-
дастровые паспорта: 8(8182)69-69-16. Согласование пе-
репланировок, проемов, балконов: 8(8182)69-69-05. Про-
екты. Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-
34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение 
границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-
69-84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-
67-08. Налоговые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор 
квартир для покупки по «военной ипотеке», с использова-
нием материнского капитала, всех видов сертификатов: 
8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ РЕКОМЕНДА-
ЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 (8182)69-
69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИ-
СА В ЦЕНТРЕ АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 
8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 8(8182)69-69-04; ул. 
К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 8(8182)69-67-
04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru
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